
В новый год 
с новым 
менеджментом
Группа ВТБ  
подбирает руководство  
для «Открытия»

„Ъ“ стали известны  детали 
процесса покупки ВТБ  банка 
«Откры тие» и планы по смене 
руковод ства последнего. Про-
цесс приобретения завершится 
до конца года. По итогам из ВТБ 
в «Открытие» перейдет экс-руко-
водитель ХКФ-банка Юрий Анд-
ресов. Вместе с зампредом прав-
ления ВТБ Андреем Пучковым 
он должен курировать интегра-
цию банков, в результате кото-
рой бренд «Открытия» исчезнет, 
а  лицензия его будет сдана. 

Крупнейшая сделка на россий-
ском финансовом рынке — передача 
ВТБ банка «Открытие» будет закрыта 
в текущем году, несмотря на сопро-
тивление менеджмента последнего. 
По данным Frank Media, оценка сто-
имости «Открытия» с лета к 30 ноя-
бря изменилась. Оценщик в лице 
компании «Деловые решения и тех-
нологии» (бывшая Deloitte) снизил 
ее до 328–374 млрд руб., в то время 
как по состоянию на 30 июня, по дан-
ным РБК, речь шла о 359–386 млрд 
руб. Сумма сделки, по данным источ-
ников Frank Media, будет «чуть выше 
середины нового диапазона».

По информации собеседников 
„Ъ“, знакомых с деталями подготов-
ки сделки, уже решена и судьба руко-
водства банка. Согласно договорен-
ностям ЦБ и ВТБ, члены правления 
«Открытия» покинут кредитную ор-
ганизацию, утверждают источники 
„Ъ“. В дальнейшем он будет полно-
стью интегрирован в ВТБ, а лицен-
зия открытия сдана, уточняет один 
из собеседников „Ъ“.

Нынешний глава «Открытия» Ми-
хаил Задорнов, который был одним 
из резких противников продажи бан-
ка ВТБ, в настоящее время «находит-
ся в отпуске, которым и завершится 
его карьера в кредитной организа-
ции», говорит один из источников 
„Ъ“. Собеседник „Ъ“ в самом «Откры-
тии» рассказал: «Топ-менеджмент 
банка знает, что изнутри курировать 
объединение будет Юрий Андресов, 
а со стороны ВТБ — Андрей Пучков».

Господин Андресов работает 
в банковском бизнесе более 30 лет. 
Он занимал различные руководя-
щие должности в Башпромбанке, 
«СБС-Агро», ХКФ-банке, а последний 
возглавлял в 2015–2020 годах. С октя-
бря 2021 года топ-менеджер перешел 
в ВТБ, в декабре того же года вошел 
в правление госбанка.

Источники „Ъ“ предполагали, что 
именно господин Андресов займет 
пост главы «Открытия», но на дан-
ный момент достоверно извест-
но лишь, что он войдет в правле-
ние как куратор от ВТБ. «Дискуссии 
о позиции председателя правле-
ния продолжаются,— поясняет со-
беседник „Ъ“, близкий к сторонам 
сделки.— Похоже, в ВТБ до сих пор 
нет ясности по данному вопросу, 
но исключать кандидатуру господи-
на Андресова не стоит».
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Русь, куда ж несешься ты?.. Нет совета
Как Владимир Путин дал советы на все вопросы членам СПЧ

7 декабря президент 
 России Владимир Путин 
встретился с членами сво-
его Совета по правам че-
ловека (СПЧ). Трехчасо-
вая встреча получилась, 
считает специальный кор-
респондент „Ъ“  Андрей 
Колесников, объясни-
мой и предсказуемой. 
Нет-нет, не как раньше.

Встреча происходила в ре-
жиме видео-конференц-свя-
зи (ВКС), так что членам СПЧ 
не пришлось терять десять 
дней на изнурительный ка-
рантин, и они могли с облег-
чением посвятить себя самих 
делу защиты прав человека.

Президент должным обра-
зом оценил деятельность 
СПЧ:

— Важно, что вы продол-
жаете разоблачать преступ-
ления нацистского режима, 
который утвердился в сосед-
ней стране. Ведь права жи-
телей многострадального 
Донбасса в течение восьми 
лет, как мы многократно это 
подчеркивали, полностью 
игнорировались мировым 
сообществом.— И он, ко-
нечно, сразу поправился: — 
Так называемым мировым 
сообществом.

Международные право-
защитные организации, 
по мнению Владимира Пути-
на, давно обнаружили свою 
сущность:

— Во многих из них… 
Во всяком случае, в большин-
стве из них… Которые сегод-
ня выступают в качестве об-
винителей,— делали вид, 
будто все они разом ослепли 
или оглохли. И только после 
начала специальной воен-
ной операции СПЧ ООН, Со-
вет Европы, другие так на-
зываемые правозащитные 
организации внезапно про-
зрели и беззастенчиво стали 
демонстрировать свою ци-
ничную ангажированность, 
причем, я бы сказал, цинич-
ную ангажированность, пе-
рекладывать вину с больной 
головы на здоровую, как у нас 
говорят.

То есть работать с ними 
не было никакого смысла, 
и тут уж кто первый прекра-
тит: либо они с Россией, либо 
Россия с ними. Получалось 

с переменным успехам у каж-
дой стороны.

Глава СПЧ Валерий Фа-
деев время от времени был 
непреклонен:

— Новые модные запад-
ные ценности доведены 
до абсурда, они попросту раз-
рушительны. Вряд ли они 
будут приняты в других ча-
стях мира, но вреда принесут 
много!

Но все-таки, что неожидан-
но, он вдруг говорил об этих 
ценностях с пониманием:

— Западная концепция 
прав и свобод основана на по-
нимании человека как авто-
номного индивида. Но для 
многих народов и цивили-
заций, для большинства, 
индивидуализм не являет-
ся главной ценностью. На-
циональные модели долж-
ны учитывать религиозную, 
историческую, культурную 
специфику.

Но нет, и иллюзий все рав-
но никаких:

— Западные политиче-
ские институты вместо того, 
чтобы приветствовать та-
кой подход, такое многоо-
бразие — демократическое 
многообразие, игнорируют 
эти документы. Запад демон-
стрирует пренебрежение 
к странам так называемого 
третьего мира, а ведь это, за-
мечу, мировое большинство: 
в этих странах живет боль-
шая часть населения мира!

То есть Валерий Фадеев де-
монстрировал, что СПЧ стоит 
расшифровывать скорее как 
«Совет по правам человечест-
ва», а не то чтобы банально че-
ловека, тем более индивида.

— Нужно искать подлин-
ную всеобщность, искать то, 
что объединяет человечест-
во, а не разъединяет его! — 
доказывал он.— И такая ра-
бота должна проводиться 
при полном равноправии 
участвующих сторон! Вла-
димир Владимирович, про-
шу вас поддержать нашу сов-

местную с МИДом работу 
в этом направлении, в част-
ности на полях саммитов 
БРИКС (Бразилия, Россия, 
Индия, Китай, Южно-Аф-
риканская Республика.— 
„Ъ“) и ШОС (Шанхайская 
организация сотрудниче-
ства.— „Ъ“). Предваритель-
ные консультации с МИДом, 
с Сергеем Викторовичем Лав-
ровым я уже провел.

Ну все, это самое главное.
Что касается внутренних 

проблем, то они тоже есть. 
СПЧ исправлял недостатки 
частичной мобилизации, 
к примеру:

— Совет обратил внима-
ние на неопределенность 
с возможностью альтерна-
тивной гражданской службы 
по мобилизации,— добавил 
Валерий Фадеев.— В ноябре 
эта неопределенность была 
устранена. Были нарекания 
по денежному довольствию 
мобилизованных: размер вы-
плат существенно различался 

в зависимости от субъекта фе-
дерации. Вы, Владимир Вла-
димирович, своим решени-
ем исправили эту ситуацию.

Все навалились и решили.
— Отмечалось немало слу-

чаев завышения цен на эки-
пировку — и когда мобили-
зованные граждане сами 
ее покупали, и когда регио-
нальные власти делали массо-
вые закупки… Сейчас в неко-
торых частях есть проблемы 
обеспечения мобилизован-
ных зимней экипировкой.

Отдельно было  сказано 
о продолжении работы по уве-
ковечению памяти жертв по-
литических репрессий:

— В ноябре межведомст-
венная рабочая группа про-
вела выездное заседание 
в Томске: там был открыт ме-
мориальный музей «Следст-
венная тюрьма НКВД».

— По поводу проблемы 
с экипировкой. Мне казалось, 
что все уже решено! — уди-
вился господин Путин.

Надо же, нет.
Комментарий по пово-

ду увековечения памяти 
жертв политических репрес-
сий оказался сложным (рань-
ше был более простым и од-
нозначным: конечно, надо 
увековечивать):

— История такая, какая 
она есть, здесь ничего нельзя 
замалчивать… Ничего нельзя 
позволять использовать в ка-
честве инструмента для борь-
бы с Россией вообще и осо-
бенно сегодня в частности. 
Но мы, объективно оценивая 
все, что было в нашей исто-
рии, должны соответствую-
щим образом реагировать, 
в том числе это касается и уве-
ковечивания памяти жертв 
политических репрессий.

Этот абзац, возможно, был 
посвящен обществу «Мемори-
ал» (уже давно признано ино-
агентом и ликвидировано 
по решению суда.— „Ъ“).
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В закрома родины 
ссыпают трейдеров
«Уралхим» готов выкупить российские активы 
глобальных торговцев зерном

Бизнес работающих в России глобаль-
ных зерновых трейдеров вызывает жи-
вой интерес у местных игроков. Как ста-
ло известно „Ъ“, крупный поставщик 
удобрений «Уралхим» уведомил Вла-
димира Путина о готовности выкупить 
активы Cargill и Viterra и попросил со-
гласия на сделки правительственной 
комиссии. Однако обе компании ухо-
дить из России не намерены и перегово-
ров о продаже не ведут. В таких услови-
ях, считают юристы, получить согласие 
на сделки сложно.

Крупный производитель удобрений 
«Уралхим» заинтересован в приобретении 
российских активов глобальных зерновых 
трейдеров Cargill и Viterra (ранее Glencore 
Agriculture). Об этом сообщил гендирек-
тор «Уралхима» Дмитрий Коняев в письме 
президенту РФ Владимиру Путину от 21 но-
ября. Копия обращения есть у „Ъ“. Как пи-
шет господин Коняев, Cargill и Viterra яко-
бы намерены прекратить работу в РФ в 2023 
году, а их деятельность по торговле зерном, 
включая экспорт, во многом пересекается 
с бизнесом «Уралхима». Для отгрузок зерна 
используются те же порты, что и для удобре-
ний, а для транспортировки — суда анало-
гичного типа, говорится в обращении.

Дмитрий Коняев пишет, что вопрос пред-
варительно обсужден и согласован с Мин-
сельхозом. Он просит Владимира Путина 

поддержать предложение и поручить пра-
вительственной комиссии по контролю 
за иностранными инвестициями выдать 
«Уралхиму» разрешения. Владимир Путин 
22 ноября расписал письмо на премьера Ми-
хаила Мишустина, указав «согласен». Источ-
ник „Ъ“ в правительстве подтвердил, что 
вопрос прорабатывается. В «Уралхиме» от-
казались от комментариев. „Ъ“ направил 
вопросы пресс-секретарю президента Дмит-
рию Пескову, в пресс-службу правительства 
и Минсельхоз.

Viterra и Cargill входят в число крупней-
ших экспортеров российского зерна. Viter-
ra совместно с «Деметра-Холдинг» (на 45% 
принадлежит ВТБ) управляет терминалом 
в порту Тамань мощностью 5 млн тонн зерна 
в год, а также владеет терминалом в Росто-
ве-на-Дону на 1,5 млн тонн в год. Cargill при-
надлежит доля в терминале КСК в Новорос-
сийске мощностью 6 млн тонн в год, а также 
предприятие по выпуску кормовых ингре-
диентов и продуктов из крахмала и патоки.

В Viterra и Cargill информацию о намере-
нии прекратить работу в России опроверга-
ют. В Cargill в письме в Минсельхоз от 6 де-
кабря, с которым также ознакомился „Ъ“, 
заявили, что работают в обычном режиме, 
а планов по уходу и переговоров о продаже 
активов нет.
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Локдауны запирают 
в карантин
Китай смягчил ограничения  
для борьбы с коронавирусом

Власти Китая объявили о самом значи-
тельном с начала пандемии смягчении 
коронавирусных ограничений, введен-
ных в рамках политики «нулевой толе-
рантности» к вирусу. Главным принципом 
при их введении теперь станет миними-
зация зон «высокого риска», на которые 
распространяется карантинный режим 
при выявлении случаев заражения COV-
ID-19 — его «произвольное» распростра-
нение на целые районы и города теперь 
будет считаться избыточным. Ослабле-
нию санитарных мер предшествовали 
протесты против коронавирусных огра-
ничений, а также снижение деловой ак-
тивности в КНР, повлиявшее и на внеш-
нюю торговлю страны: экспорт Китая 
в ноябре сократился на 8,7% год к году, 
импорт — на 10,6%. Эксперты, впрочем, 
предупреждают, что восстановлению по-
ставок будет препятствовать слабость 
глобального спроса и ожидания замед-
ления развитых экономик.

Национальная комиссия по здравоохра-
нению Китая вчера объявила о самом зна-
чительном с начала пандемии смягчении 
коронавирусных ограничений в стране, из-
менения затрагивают правила объявления 
карантинного режима и ограничений сво-
боды передвижений, введения локдаунов 
и требования к тестированию на COVID-19. 
Обновление норм предполагает значитель-

ную корректировку политики «нулевой то-
лерантности» к коронавирусу, вызвавшей 
протесты в восьми крупных городах, вклю-
чая Шанхай, а также в университетских кам-
пусах и на фабрике Foxconn в Чжэнчжоу.

Новые правила предусматривают, что 
зоны «высокого риска» должны ограничи-
ваться отдельными зданиями или даже поме-
щениями и этажами, а также домохозяйства-
ми и не могут быть «произвольно расширены 
на кварталы и города». Местные власти также 
должны снимать карантин, если новые слу-
чаи заболевания не фиксируются на протя-
жении пяти дней. Более того, заболевшие, 
у которых коронавирусная инфекция про-
текает в легкой форме, смогут лечиться и со-
блюдать карантин дома, им не потребуется 
находиться в специальных карантинных 
центрах. Китайское ведомство предложило 
переименовать и сам COVID-19 — с заболе-
вания, связанного с пневмонией, в инфек-
ционный вирус (речь идет о названии на ки-
тайском языке). Требования к тестированию 
сохранятся, но частота и охват тестами будут 
сокращены (в частности, облегчается пере-
движение внутри страны), также не потре-
буется предъявление зеленого кода на теле-
фоне для доступа к общественным местам, 
кроме домов престарелых, медицинских уч-
реждений, детских садов и школ.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,627

триллиона рублей составили сборы Федеральной таможенной службы в бюджет в январе—
ноябре 2022 года. Годом ранее эта сумма составляла 6,249 трлн руб. (снижение на 10%). Поступления 
отдельно за ноябрь служба не раскрывает, но их размер можно определить через разницу сборов за 11 и 
10 месяцев — 388 млрд руб., что сразу на 48% меньше результата ноября 2021 года. Такое значительное 
падение объясняется в том числе сильным сокращением поступления таможенных пошлин при экспорте 
нефти и газа — по данным Минфина, их сумма в ноябре составила лишь 53 млрд против 289 млрд руб. 
годом ранее. Прогнозное задание по сборам в бюджет на 2022 год для ФТС составляет 6,224 трлн руб.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 

Электронными  
госуслугами воспользо-
вались уже почти  
две трети россиян 

Среди государственных и муници-
пальных электронных услуг у росси-
ян наибольшей популярностью поль-
зуются услуги в сфере здравоохра-
нения — в 2021 году за ними обрати-
лись 44,6% всех жителей страны, со-
общили в Институте статистических 
исследований и экономики знаний 
(ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ. Услуги, связан-
ные со здоровьем, лидируют во всех 
возрастных группах, но далее начи-
наются возрастные различия. У моло-
дежи (15–25 лет) высок спрос на об-
разовательные услуги, у людей сред-
него возраста (25–54 года) — на вза-
имодействие с налоговыми органа-
ми и МВД/ГИБДД, у пожилых людей 
(старше 65 лет) — на услуги социаль-
ного обеспечения и сферы ЖКХ. 

В ИСИЭЗ отмечают, что за 
2019–2021 годы доля россиян в воз-
расте от 15 лет, получивших госу-
дарственную или муниципальную ус-
лугу в электронном виде, увеличи-
лась с 53,5% до 63,8%. При этом 
наибольший рост пришелся на пе-
риод жестких пандемийных ограни-
чений. Увеличилась и доля россиян, 
зарегистрированных на портале «Го-
суслуги»: с 55,9% до 74,5%.

Чаще всего граждане обраща-
ются к сайтам и порталам государ-
ственных или муниципальных ус-
луг для получения информации (48% 
от общей численности населения 
в возрасте от 15 лет). По этому по-
казателю РФ занимает 24-е ме-
сто в Европе (из учтенных 37). В ли-
дерах — Дания (91%), Финляндия 
(86%) и Швеция (85%). 36% россиян 
на порталах записываются на при-
ем в госорганы, 35% вносят плате-
жи, 28% — отправляют заполненные 
формы и заявления.

Эксперты прогнозируют, что ау-
дитория пользователей электрон-
ных услуг будет расти, в том чис-
ле из-за расширения функциона-
ла порталов. В начале ноября глава 
Минцифры Максут Шадаев сооб-
щал, что количество подтвержден-
ных учетных записей на «Госуслу-
гах» уже превысило 100 млн.

В 2022 году РФ заняла 42-е из 
93 мест в рейтинге стран по уровню 
развития электронного правитель-
ства. Эксперты ООН отнесли Рос-
сию к числу стран с «очень высоким» 
уровнем соответствующего индек-
са (EGDI), что в значительной степе-
ни было обусловлено хорошими по-
казателями развития человеческо-
го капитала, а также распространен-
ности телеком-инфраструктуры. При 
этом было отмечено, что этой груп-
пе стран надо больше внимания уде-
лять улучшению предоставления он-
лайн-услуг (см. „Ъ“ от 11 октября).

Венера Петрова
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В очередном бюллетене Банка 
России, посвященном экономи-
ческим трендам, подтвержда-
ются ранние предположения ЦБ 
о характере стабилизации в эко-
номике РФ. Повышенная норма 
сбережений играет против ин-
фляции, несмотря на неустой-
чивость этого эффекта. Первич-
ная подстройка промышленно-
сти под новые условия идет бы-
стрее ожидаемого, но не отменя-
ет накопления санкционных по-
терь и не ведет к росту потенциа-
ла ВВП. Дефицит на рынке труда 
как минимум смягчает потери до-
мохозяйств от происходящего, 
и в ближайшие год-два доходы от 
труда будут удельно больше, чем 
доходы от капитала. 

Бюллетень Банка России «О чем 
говорят тренды» за ноябрь 2022 года 
содержит массу скорректированных 
наблюдений и предположений ана-
литиков департамента исследова-
ний и прогнозирования (ДИП) ЦБ 
о том, как при более детальном рас-
смотрении выглядит картина до-
статочно быстрого (во всяком слу-
чае, несколько быстрее летних про-

гнозов 2022 года) восстановления 
в промышленности, относительно 
невысокого падения частного спро-
са и инвестиций. Напомним, оцен-
ки аналитиков ЦБ достаточно кри-
тичны к сути процессов в экономи-
ке РФ, но консервативны и практи-
чески лишены алармизма: это оцен-
ки и без восторгов по поводу процес-
са структурных сдвигов в экономике 
РФ под давлением санкций, и без не-
оправданного ожидания катастроф.

В текущем выпуске команда ДИП 
ЦБ подтверждает ранее высказывав-
шийся тезис о том, что технологиче-
ские ограничения в развитии эконо-
мики, вызванные санкциями в пер-
вую очередь на поставки продукции 
машиностроения ЕС, США, Велико-
британии, Японии и Канады (это ре-
акция на военную операцию РФ на 
Украине), отражаются на характере 
восстановления. «Ограничения име-
ют также продолжительный накопи-
тельный эффект, устойчиво уменьша-
ющий со временем потенциал эконо-
мики через снижение ее производи-
тельности и эффективности»,— кон-
статируют в ЦБ, призывая не ожи-
дать многого от «реверс-инжинирин-

га и параллельного импорта инвест-
товаров»: импортозамещение в от-
дельно взятой стране без перспектив 
вывода продукции на внешние рын-
ки не поддержит потенциал роста 
ВВП. Краткосрочно же стабилизация 
налицо: «экономика стабилизирова-
лась в III квартале после снижения в II 
квартале (+0,2% после -5,8%)» (квартал 
к кварталу со снятой сезонностью). 
Этот эффект неоднороден, он полно-
стью не исчерпан, по всей видимо-
сти, в стабильном состоянии часть 
эффекта будет наблюдаться и далее, 
но накопления санкционного ущер-
ба это не отменяет, и стабилизиро-
ваться и даже расти экономика РФ бу-
дет на фоне постоянно снижающего-
ся технологического уровня: импор-
тозамещение лишь ограничит темпы 
этого снижения. Наконец, в ЦБ пред-
лагают не забывать о том, что в стаби-
лизации играет роль и бюджетная по-
литика — стимулы во II квартале 2022 
года и смягчение политики с III квар-
тала: в Банке России прямо не утвер-
ждают, что без этих действий Белого 
дома столь быстрой стабилизации не 
было бы достигнуто, но дают понять, 
что, вероятно, это именно так.

Второй эффект в экономике, 
на который обращает внимание 
ДИП,— дефицит рабочей силы, ко-
торый сейчас увеличивает доходы 
от труда и дивиденды от капитала, 
но затем неизбежно произойдет об-
ратный «сдвиг в валовой добавлен-
ной стоимости в пользу доходов от 
капитала за счет доходов от труда». 
На практике это означает в том чис-
ле меньшие потери домохозяйств от 
рукотворного кризиса в сравнении 
с потерями инвесторов, а для ряда 
доходных групп (не с высокими до-
ходами — в этих группах много соб-
ственников, теряющих от санкцион-
ных ограничений), возможно, и нео-
жиданный выигрыш от складываю-
щейся ситуации. В этой связи инте-
ресны наблюдения ЦБ за феноменом 
роста нормы сбережений в экономи-
ке РФ с середины 2022 года: в III квар-
тале 2022 года он снижал инфляци-
онный фон. «Сейчас люди склонны 
больше сберегать, несмотря на при-
знаки ускорения роста номиналь-
ных и реальных зарплат»,— конста-
тируют в ЦБ, причем в «повышен-
ной привлекательности» сбереже-
ний аналитики сомневаются, поэ-

тому считают высокую норму сбе-
режений «неустойчивой». Впрочем, 
«за фасадом пониженных темпов ро-
ста потребительских цен с учетом се-
зонности скрывается действие не-
скольких разнонаправленных фак-
торов». Так, в Банке России считают, 
что в рыночных услугах в отличие от 
товарного рынка во II квартале 2022 
года не было «перелета цен», ответ-
ственного во многом за летний ин-
фляционный всплеск после весен-
ней девальвации рубля.

Будущее же в ожиданиях ЦБ не 
радужно и не катастрофично, хотя 
в первом полугодии 2023 года по 
внешним признакам его проявле-
ния могут быть приняты за «пере-
грев». Во всяком случае, если «низко-
технологичное восстановление» бу-
дет наращивать эффективность, вну-
тренний спрос подогреваться ро-
стом валового спроса и несокраще-
нием доходов домохозяйств, а ин-
фляционный фон будет повышен-
ным — спутать такую картину с на-
стоящими издержками роста будет 
не только несложно, но и политиче-
ски привлекательно.

Дмитрий Бутрин

Отскок с упрощением
В Банке России предупреждают о проблеме быстрых успехов в восстановлении

Минэкономики подготовило за-
конопроект, освобождающий от 
налогов на прибыль или на дохо-
ды физлиц тех, кто получает пра-
ва на результаты интеллектуаль-
ной деятельности (РИД) на без-
возмездной основе — в частно-
сти, при исполнении госконтрак-
тов. Нынешнюю необходимость 
уплаты налогов в таких случа-
ях ведомство рассматривает как 
барьер для активного управле-
ния РИД и внедрения разработок 
в производство. 

Минэкономики предлагает осво-
бодить компании и физлиц от упла-
ты налогов при безвозмездной пе-
редаче им результатов интеллекту-
альной деятельности (это, напри-
мер, базы данных, изобретения, но-
у-хау). Необходимость изменений 
связана с тем, что с 2022 года поме-
нялись нормы, регулирующие РИД, 
созданные при выполнении госу-
дарственного или муниципально-
го контракта. В частности, установ-
лено, что исключительные права 

на РИД могут безвозмездно пере-
даваться юридическим и физиче-
ским лицам, являющимся их авто-
рами или исполнителями по госу-
дарственным или иным (например, 
трудовым) контрактам, а также тре-
тьим лицам. Сделано это было для 
более активного управления пра-
вами на РИД (особенно теми, что не 
используются) и их передачи для 
стимулирования инновационных 
производств. При этом, как поясня-
ет замглавы Минэкономики Мак-
сим Колесников, ограничением для 
применения этого механизма пока 
остается норма о том, что доход по-
лучателей прав на РИД облагается 
налогами на прибыль или НДФЛ.

Согласно разработанным по-
правкам к Налоговому кодексу, ос-
вободить от налогов планирует-
ся доходы в виде исключительно-
го права на РИД, которые созданы 
исполнителем при выполнении го-
сконтракта (а также права исполь-
зования РИД, переданное ему гос-
заказчиком на безвозмездной осно-

ве). Эта норма будет касаться и пе-
редачи прав на РИД третьим лицам. 
Например, поясняют в Минэконо-
мики, если компания при реали-
зации госконтракта создала и за-
патентовала технологию, то уже не 
придется платить налог на при-
быль при ее постановке на баланс 
(разработки, созданные по госкон-
трактам, часто ставятся на баланс 
по стоимости, которая может со-
ставлять сотни тысяч или даже мил-
лионы рублей). При этом компания 
сможет использовать РИД в произ-
водстве или зарабатывать на предо-
ставлении лицензий. Одновремен-
но от уплаты НДФЛ освобождаются 
авторы, которым работодатели пе-
редают права на служебные РИД. 
Освободить от налога на прибыль 
планируется и получение на безвоз-
мездной основе лицензий в рамках 
холдингов. 

В Минэкономики полагают, что 
все это позволит получателям прав 
снизить затраты и направить высво-
бодившиеся деньги на коммерциа-

лизацию технологий. Отметим, что 
налоговыми послаблениями власти 
уже пытались стимулировать рынок 
интеллектуальной собственности — 
в частности, чтобы компании стави-
ли РИД на баланс по их реальной сто-
имости, на 2022–2024 годы их осво-
бодили от налога на прибыль в от-
ношении выявленных в ходе инвен-
таризации прав на них (см. „Ъ“ от 7 
апреля). Связано это с тем, что боль-
шинство компаний учитывали не-
материальные активы по стоимости 
уплаченной пошлины (около 30 тыс. 
руб.), что снижало доходы при пере-
даче лицензий на интеллектуаль-
ную собственность, а также размер 
компенсаций за ее неправомерное 
использование.

По словам директора по управ-
лению научно-техническими про-
граммами и проектами «Росато-
ма» Натальи Ильиной, законопро-
ект будет актуален для участников 
комплексных программ, реализу-
емых на принципах софинансиро-
вания, и для технологичных компа-

ний. Как отмечает советник замести-
теля гендиректора АО «Концерн ВКО 
„Алмаз-Антей“» Наталья Мазур, эти 
меры также являются «логичным за-
вершением» стимулирования транс-
фера технологий из военного в граж-
данский сектор, что должно положи-
тельно отразиться на рынке интел-
лектуальной собственности. 

Как полагает партнер юрфирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дми-
трий Горбунов, «логика проекта, если 
говорить о цели „накачивания“ биз-
неса РИД в целях стимулирования 
инноваций, вполне понятна». Одна-
ко, говорит он, если организация по-
лучает права с целью их использова-
ния, то налоги не станут препятстви-
ем для реализации инвестпроекта, 
стоимость и отдача от которого несо-
поставимы с ростом налогового бре-
мени. В тех случаях же, когда ком-
пания аккумулирует права и никак 
их не использует, полагает Дмитрий 
Горбунов, смысл предоставления ей 
льготы отсутствует.

Евгения Крючкова

Бесплатная безвозмездность 
Передачу прав на результаты интеллектуальной деятельности освободят от налогов 

Заметим, в ноябре власти Китая уже попы-
тались ослабить ковидные ограничения (ра-
нее локдаун мог затрагивать весь город на 
несколько недель при выявлении всего не-
скольких случаев заражения), но возобнови-
ли их применение в крупных городах в от-
вет на возросшее число заболевших. Эта вол-
на ограничений сказалась на деловой актив-
ности (официальный PMI в ноябре снизился 
с 49,2 пункта в октябре до 48 пунктов, значе-
ние ниже 50 пунктов указывает сокращение 
активности) и внешней торговле страны. Экс-
порт в годовом выражении в долларах США 
сократился на 8,7% — это самый выраженный 
спад с мая 2020 года (показатель также оказал-
ся ниже консенсуса в 3,9%). Импорт снизился 
на 10,6% — это также самое сильное сокраще-
ние ввоза товаров с середины 2020 года, паде-
ние связано как с сокращением спроса на ком-
плектующие и сырье для экспорта, так и с ос-
лаблением внутреннего спроса, еще в октябре 
спад в торговле был менее выраженным — 
экспорт снизился на 0,3%, импорт — на 0,7%.

В Capital Economics подсчитали, что экс-
порт КНР также значительно снизился ме-
сяц к месяцу и с очисткой от сезонности — на 
6,8%, однако полагают, что подобная динами-
ка связана в первую очередь с ослаблением 

внешнего спроса, а не с проблемами в цепоч-
ках поставок. Экспорт снизился по всем на-
правлениям, включая поставки в США, сни-

жение же импорта затронуло и микросхе-
мы — по оценке центра, это указывает на па-
дение спроса на китайский экспорт микроэ-

лектроники. Увеличение же ввоза Китаем сы-
рой нефти эксперты связывают с повышени-
ем им квот на экспорт нефтепродуктов. В ито-
ге сократился и торговый профицит стра-
ны — в ноябре он составил $70 млрд против 
$85 млрд в октябре. При этом с начала года 
накопленный профицит внешней торговли 
КНР достиг $802 млрд, увеличившись на 39% 
по сравнению с январем—ноябрем прошлого 
года, на этом фоне контраст с нынешней ди-
намикой особенно заметен.

Несмотря на экономические потери, пол-
ная отмена ковидных ограничений растянет-
ся надолго, ожидают в Capital Economics. Про-
цесс будет сдерживать низкий уровень вакци-
нации среди пожилых когорт населения, а так-
же необходимость снижения давления на си-
стему здравоохранения в случаях «вторично-
го» роста числа заболевших вследствие смягче-
ний карантинного режима. На внешнюю тор-
говлю, как ожидается, это окажет двоякое вли-
яние. Импорт может вырасти из-за частичного 
восстановления потребительского спроса, экс-
порт же будет зависеть в первую очередь от гло-
бальной конъюнктуры — при слабом спросе 
на фоне замедления роста в других странах ди-
намика поставок за рубеж может остаться от-
рицательной и в последующие кварталы, по-
лагают в центре.

Татьяна Едовина

Локдауны запирают в карантин

Китай заявил о смягчении политики нулевой терпимости к ковиду, но аналитики 
ждут, что выход страны из режима локдаунов будет непростым ФОТО ALY SONG / REUTERS
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Госдума в среду приняла в третьем, окончательном 
чтении закон об увеличении с 2023 года минималь-
ного размера оплаты труда (МРОТ) на 963 руб. Оп-
позиционные фракции поддержали инициативу 
правительства, хотя устанавливаемая сумма 
в 16,2 тыс. руб., по их мнению, обеспечивает толь-
ко «выживание». Спикер Думы Вячеслав Володин 
призвал депутатов не стыдиться принятого реше-
ния, потому что в нынешнее «непростое время» 
это все, что они могут сделать.

Принятым в среду законом устанавливается мини-
мальный размер оплаты труда с 1 января 2023 года в сум-
ме 16 242 руб. в месяц (с 1 июня 2022 года МРОТ уста-
новлен в размере 15 279 руб.). Документ также приоста-
навливает с 1 января 2023 года по 31 декабря 2024 года 
включительно действие норм закона о минимальном 
размере оплаты труда, предусматривающих исчисление 
МРОТ исходя из величины медианной заработной пла-
ты. Согласно пояснительной записке к законопроекту, 
внесенному правительством в конце сентября, приня-
тие закона будет способствовать обеспечению повыше-
ния заработной платы около 3,5 млн работников.

Принятие законопроектов в третьем чтении часто 
проходит в Думе без обсуждения, но на этот раз выска-
заться захотели представители всех фракций, кроме «Но-

вых людей». Все оппозиционные депутаты поддержали 
увеличение МРОТ, так как «лучше добавить, чем не доба-
вить», но с итоговой суммой не согласились.

Глава комитета по труду и социальной политике 
Ярослав Нилов (ЛДПР) выразил сожаление, что дум-

ским большинством в лице «Единой России» не была 
поддержана поправка либерал-демократов об уста-
новлении МРОТ на уровне 20 тыс. руб., хотя и эта сум-
ма — «прожиточный мизер», который позволяет сегод-
ня обеспечивать людям лишь «биологическое выжи-
вание». Вместе с тем он поддержал предложение пра-
вительства временно отказаться от медианной мето-
дики определения МРОТ: «Это прежде всего из-за того, 
что очень высокая инфляция была зафиксирована 
в этом году».

Депутат от КПРФ Алексей Куринный признался, что 
голосовать против было бы неправильно, но подчерк-
нул, что методика расчета МРОТ «не имеет ничего об-
щего с реальными затратами граждан». Он напомнил, 
что Дума два года назад заказала исследование, которое 
«рассчитывало прожиточный минимум исходя из ре-
альных потребностей граждан — эта цифра составляла 
30 с небольшим тысяч рублей». Сегодняшний же МРОТ, 
по словам коммуниста, направлен на «выживание и ни-
щенское существование». У КПРФ тоже есть законопро-
ект об увеличении МРОТ, но он «не рассматривается Ду-
мой», посетовал депутат.

Андрей Кузнецов («Справедливая Россия — За правду») 
призвал коллег по палате, несмотря на поддержку проек-
та, не делать вид, что «у нас тут все замечательно», и заме-

тил, что «государство близится к званию рабовладельца, 
если мы посмотрим на потребительскую корзину».

После этого слово взял спикер Вячеслав Володин 
(«Единая Россия»), который попросил депутатов «не спе-
кулировать на таких решениях». По его словам, любое 
принимаемое решение «надо анализировать с точки 
зрения времени, в котором мы живем», а сейчас оно «не-
простое». Напомнив о временах, когда в нашей стране 
«потребления не было: фуфайка была и очередь в мага-
зин за мясом», господин Володин заверил, что сейчас ру-
ководство России не перекладывает свои проблемы на 
плечи населения, а «делает все для того, чтобы сбалан-
сировать бюджет, найти средства под это». «Да, мы гово-
рим о том, что эта сумма — не то, к чему мы должны стре-
миться. Мы это понимаем, но и не надо затаптывать это 
решение ногами и говорить о том, что мы за него про-
голосуем, но на самом деле это все неправильно»,— на-
ставлял коллег председатель палаты. «Мы честно гово-
рим: в этой ситуации это решение единственно возмож-
ное. Поэтому нам за него не должно быть стыдно»,— ре-
зюмировал спикер.

В итоге принятие документа в третьем чтении под-
держали 396 депутатов, проголосовавших против 
не было.

Мария Макутина

Депутаты поспорили о возможном и желательном
Госдума повысила МРОТ как смогла

Оказывается, теперь память долж-
на быть избирательной.

Первой было доверено выступить 
члену СПЧ Марине Ахмедовой:

— Вчера в Донецке опять был 
сильный обстрел, погибли люди, 
и среди них — член нашей груп-
пы, наша коллега Мария Пирого-
ва,— рассказала писательница.— 
Она была волонтером и депутатом 
ДНР, девушке было всего 29 лет. Мы 
с начала февраля начали собирать 
деньги на помощь людям с осво-
божденных территорий, собирали 
ее на карту Маши. Вчера прилетел 
украинский «Град», и Машу просто 
разорвало.

Владимир Путин уже наградил 
Марию Пирогову орденом Мужества.

— Все эти восемь лет в какие-то 
моменты я даже на вас обижалась,— 
призналась Марина Ахмедова,— по-
тому что вы не принимали решения 
о присоединении Донбасса! Я надея-
лась, что вы его примете, но наступа-
ли такие моменты, когда надеяться 
было очень сложно…

Она подробно рассказала, как раз-
биралась в себе:

— Я, конечно, осознавала, что вы 
делаете все возможное для того, что-
бы не произошло то, что происходит 
сейчас… То есть я понимала, почему 
это решение не принималось,— ого-
ворилась женщина.— Но, с другой 
стороны, то, что происходило, надо 
было прекращать… Это было нес-
праведливо… В конце концов, я так-
же понимала, что если вы сейчас не 
примете решение вернуть Донбасс 
домой, то потом уже этого не сдела-
ет никто и мы упустим эту историче-
скую возможность…

Да, Марину Ахмедову раздирали 
противоречивые чувства.

Зато она однозначно одобрила 
президента «за демобилизацию сту-
дентов ДНР и ЛНР»:

— Это было справедливо — вер-
нуть их домой, после того как Дон-
басс стал частью России: все-таки 
российские студенты не подлежат 
мобилизации, а студенты республик 
тоже стали российскими.

Она еще только попросила обра-
тить внимание на протезистов ДНР 
и ЛНР и демобилизовать их тоже. Их 
не хватает в тылу.

Деятельность или, вернее, бездея-
тельность международных правоза-
щитных организаций не давала по-
коя президенту России:

— Для тех, кто должен следить за 
правами человека… Для них люди 
вообще не имеют никакого значе-
ния! Они не то чтобы этих людей 
считают людьми второго сорта — 
они Россию считают страной второ-
го сорта! У которой просто нет вооб-
ще права на существование!

Протезистов, надо полагать, вер-
нут.

Затем слово получила член СПЧ 
Татьяна Мерзлякова, уполномочен-
ный по правам человека в Свердлов-
ской области. Она делилась своими 
сомнениями:

— Появилась новая составляю-
щая информационных фейков — 
это то, что у нас многие хотят уехать 
с фронта, что их силой удерживают 
в каких-то концентрационных лаге-
рях, тюрьмах… Да, были ребята, ко-
торые хотели поехать, потому что,— 
это 80% ребят, с которыми я обща-
лась, а некоторых ребят ко мне под-
водили сами командиры,— потому 
что дома что-то неспокойно: им надо 
помочь, потому что мама больная, 
ее надо привезти в областную боль-
ницу из маленькой деревни и так да-
лее. И мы эти обращения отработали 
в течение недели, когда я вернулась.

То есть все-таки не фейки: хотели 
уехать.

Интересная подробность состоя-
ла в том, что до сих пор, за все эти ме-
сяцы, была не налажена, оказывает-
ся, связь фронта и тыла:

— Я знаю, что создана сейчас, на 
днях, полевая почта,— рассказала 
Татьяна Мерзлякова.— Владимир 
Владимирович, надо все-таки сде-
лать все возможное, чтобы она зара-
ботала в кратчайшее время!..

Таким образом, на фронте нет свя-
того: полевой почты.

— Наши ребятки не могут но-
сить с собой телефоны! В большин-
стве случаев это вызвать огонь на 
себя! — говорила Татьяна Мерзля-
кова.— И родственники очень пере-
живают. Я начинаю говорить об этом 
с командованием, мне говорят: «Вы 
что хотите? Это военная операция!» 
А я говорю: «А вы что хотите? Это ма-
теринское сердце!»

Да, про связь вышло толково.
Кроме того, Татьяна Мерзлякова 

задала еще один совершенно необ-
ходимый вопрос (ибо уже милли-
оны людей, затаив дыхание, ждут, 
например, 10 декабря). Она огово-
рилась, что не от себя и не для себя 
спрашивает, а по просьбам трудя-
щихся, конечно:

— Будет ли еще одна волна моби-
лизации, к чему готовиться? Все-та-
ки люди должны видеть и эту пер-
спективу! А с той категорией, кото-
рая сейчас на фронтах, мы научи-
лись работать, будем учиться рабо-
тать и дальше.

Татьяна Мерзлякова показывала 
себя опытным человеком. 

— Не буду сейчас давать оценок 
тем, кто, как вы сказали, покидали 
страну в ходе мобилизации,— про-
комментировал президент.— Это от-
дельная тема, здесь много можно го-
ворить на эту тему. Вы сказали, что 
это «не их жизнь». Не знаю, может 
быть, кто-то считает, что это даже не 
их страна. Сейчас, повторяю, не хо-
телось бы вдаваться в детали.

Он хотел продемонстрировать, 
что не это главное. И что это вообще 
детали. Но и слава богу, что не стал 
давать оценок. А то ведь мог бы.

— По поводу покидания пози-
ций,— кивнул Владимир Путин.— 
В Украине (Как-как? Где-где?! «В»? Да 
это пока главный прорыв! — А. К.), 
вы знаете об этом, там расстрелива-
ют на месте! Причем проводят даже 
массовые расстрелы прямо публич-
но, перед строем, или без такового. 
Это всем хорошо известно, это ника-
кой не секрет. У нас не только ничего 
подобного нет — у нас даже нет ни-
каких, как вы сказали, лагерей, зон 
и так далее: это все чушь, это фейки, 
которые не имеют под собой ника-
ких оснований!

То есть даже такой невинной 
в сущности вещи, как лагеря и зоны 
для дезертиров, у нас нет. Эту но-
вость тоже следовало считать обна-
деживающей.

— Но что хотел бы в этой свя-
зи сказать,— добавил господин Пу-
тин.— Есть люди, которые покида-
ют боевые позиции? Да, такое случа-
лось. Сейчас все меньше и меньше… 
Проблемы у нас с покиданием, ска-
жем, позиций, с каким-то дезертир-
ством — такой проблемы в зоне про-
ведения специальной военной опе-
рации не существует… Да, такие слу-
чаи бывали, и не нужно закрывать 
на это глаза.

Так не существует или бывали? 
Вернее, так: проблемы не существу-
ет, а случаи бывали.

— Я уже объяснил и говорю совер-
шенно откровенно, с чем это связа-
но,— объяснил президент.— Любой 
нормальный человек, который по-
падает в ситуацию, когда пули летят 
или снаряды падают, не может опре-
деленным образом, даже на физио-
логическом уровне, не реагировать 
на то, что происходит. Но после опре-
деленного периода адаптации ребя-
та воюют блестяще!

И он подробно описал ситуацию 
с мобилизацией:

— Смотрите, у нас из 300 тыс. мо-
билизованных — наших бойцов, 
мужчин наших, защитников Отече-

ства — 150 тыс. находятся в зоне про-
ведения операции: 150 тыс., то есть 
половина — в войсках, в группиров-
ке. Из этих 150 тыс., находящихся 
в группировке, половина только, это 
77 тыс., находится непосредственно 
в боевых подразделениях. Осталь-
ные находятся на вторых, треть-
их рубежах, выполняя функции, по 
сути, войск территориальной оборо-
ны, или проходят дополнительную 
подготовку в зоне проведения опера-
ции. Еще 150 тыс., то есть половина 
из всех мобилизованных граждан, 
не находится в группировке вообще: 
они до сих пор находятся на полиго-
нах и в учебных центрах Министер-
ства обороны, где проходят дополни-
тельную подготовку. Если можно так 
сказать и так назвать — это так назы-
ваемый боевой резерв. Половина из 
всех мобилизованных, 150 тыс.

Вроде бы уж точно новая моби-
лизация ни к чему. Но вывод был, 
с одной стороны, предсказуемым, 
а с другой — неожиданным:

— В этих условиях разговоры о ка-
ких-то дополнительных мобилиза-
ционных мероприятиях просто не 
имеют смысла, и необходимости для 
государства и для Министерства обо-
роны в этом на сегодняшний день 
нет никакой.

Ключевые слова, понятное дело, 
«на сегодняшний день».

Нет, если что, об этом всем заинте-
ресованным лицам нельзя перестать 
думать. Но насчет 10 декабря матери, 
которые не хотят отправлять детей 
на войну, могут пока расслабиться. 
Это если допустить, что есть такие, 
которые хотят.

Члена СПЧ Евгения Мысловского 
Владимир Путин переспросил:

— Евгений Николаевич, когда 
вы говорили по поводу того, что все 
ждут результатов, вы имели в виду 
результатов СВО (специальной воен-
ной операции.— „Ъ“)?

— Нет, не СВО! — запротестовал 
Евгений Мысловский.— СВО — это 
длительный процесс! Результатов по 
расследованию уголовных дел. По-
нимаете, какая штука: говорят — 
расследуют, расследуют, а приговор 
был всего один, и то какой-то…

Но у Владимира Путина уже был 
готов ответ, и он добавил:

— Что касается длительного про-
цесса и результатов СВО, конеч-
но, это длительный процесс, мо-
жет быть. Но потом вы упомянули 
о том, что появились новые терри-
тории… Это все-таки значимый ре-
зультат для России, это серьезный 
вопрос. И, чего уж греха таить, Азов-
ское море стало внутренним морем 
Российской Федерации — это серьез-
ные вещи… Петр I еще боролся за то, 
чтобы выйти к Азовскому морю.

Вот оно. Вот какие ставки в этой 
игре. И вот в каких категориях на са-
мом деле думает про всю эту исто-
рию Владимир Путин. До него в та-
ких думал только Петр I.

— И самое-то главное — это люди, 
которые проживают на всех этих 
территориях,— добавил, конечно, 
он.— Результаты референдума пока-
зали, что люди хотят быть в России 
и считают себя частью этого мира, ча-
стью этого пространства этой нашей 
общей культуры, традиций, язы-
ка. И это самый главный результат, 
и они теперь с нами, а это миллионы 
людей. Это самое главное.

Даже можно забыть про демогра-
фический провал в России. Теперь 
есть не то что подъем, а взлет.

Между тем у Евгения Мысловско-
го была еще одна мысль:

— На сегодняшний день за ка-
ждым обстрелом стоит конкретный 
тамошний украинский начальник. 
И многие из них уже убиты, то есть 
наказаны, но об этом почему-то мол-
чат. А ведь разведданные есть, их надо 
просто отдать и сказать: «Ребята, сле-
дователи, чего вести дело по поводу 
убиенных?». С ними расправились, 
они наказаны… Но об этом молчат!

А надо говорить в полный го-
лос. С ними расправились без суда 
и следствия, но и то, и другое не нуж-
но, ибо они и так наказаны. Великий 
самосуд.

— Вы правы, согласен,— кивнул 
Владимир Путин.— Те, кто по жи-
лым кварталам стреляют, их тоже не-
сложно вычислить, это правда. Я по-
метил для себя.

Как их вычислить, конечно, загад-
ка. Но, видимо, несложно.

Член СПЧ Ян Власов, доктор меди-
цинских наук, просил о льготах для 
врачей и, возможно, выдавал воен-
ные тайны:

— Если речь идет непосредст-
венно по медицинской помощи 
в СВО… Первое — у нас не хватает 
специалистов в области полевой ме-
дицины. Мало!.. Далее. Не хватает 
перевязочных пакетов. То есть идет 
такой огромный расход этого, изви-
ните за тавтологию, расходного ма-
териала для перевязок, что его про-
сто не хватает!

Да, это была определенно воен-
ная тайна. Противник не должен 
знать, что у нас, во-первых, идет ог-
ромный расход и что, во-вторых, пе-
ревязочных пакетов не хватает.

Но уж сказал как есть. Не все тут 
так говорили.

Владимир Путин заверил, что все 
найдется.

Про зарплату врачей есть но-
вости:

— С января следующего года 
я просил правительство начать до-
полнительные выплаты медикам, 
работающим в этом первичном зве-
не здравоохранения в центральных 
районных больницах, в районных 
больницах и в системе скорой ме-
дицинской помощи. Дополнитель-
ные выплаты — от 4,5 до 18,5 тыс. 
руб. в зависимости, конечно, от того, 
чем медицинский работник занима-
ется, какую должность занимает, ка-
кие функции выполняет.

Можно только представить себе, 
какие интриги на районном уров-
не теперь предстоят людям в связи 
с этой вилкой.

Член СПЧ Кирилл Вышинский 
предложил ввести в Уголовный ко-
декс РФ статью «о русофобии». Ста-
тья предназначена прежде всего для 
иностранцев:

— Квалифицировать явление, 
ввести меру ответственности… Вро-
де выглядит немножко наивно: кто 
испугается в Париже или Берлине 
нашего суда?..

Но он считает, что могут и испу-
гаться. А что, разве не могут?

Президент России обнадежил Ки-
рилла Вышинского: все так, скрытая 
форма русофобии была всегда «в не-
которых кругах на Западе и у наших 
соседей» (то есть на Украине.— А. К.), 
а «законные интересы России по за-
щите людей» всегда встречали в от-
вет только «плевки в лицо».

— Перевернули сейчас все с ног 
на голову, не говорят, что они не ис-
полнили своих обязательств как га-
ранты договоренностей между влас-
тью и оппозицией в 2014 году, не го-
ворят, что они размотали эти догово-
ренности… Ничего не говорят! На-
чали эту историю с момента прове-
дения специальной военной опера-
ции. А она возникла только потому, 
что не оставили никаких шансов на 
урегулирование этой ситуации мир-
ным путем, и продолжать этот состо-
яние, в котором все это находилось, 
было просто абсолютно невозмож-
ным! Но все это использовалось как 
повод для разжигания антироссий-
ских настроений!

Объяснения причин и поводов 
СВО до сих пор следуют одно за 
 другим.

Вывод между тем был парадок-
сальным:

— Единственным настоящим га-
рантом территориальной целостно-
сти и суверенитета Украины в ее се-
годняшних границах могла бы быть 

Россия,— заявил ее президент.— Ко-
торая и способствовала тому, что Ук-
раина эти территории после Второй 
мировой войны получила. Решени-
ем Сталина, конечно.

В Украине заявление про Россию 
как настоящего гаранта территори-
альной целостности (той, что оста-
нется после СВО.— А. К.) произведет 
сильнейшее впечатление.

Член СПЧ Светлана Маковец-
кая в сердцах попросила президен-
та высказаться об угрозе мировой 
ядерной войны, которая «кажет-
ся сейчас реальной. Предотвраще-
ние такой угрозы, как мне кажется, 
сверхценно»:

— Мне представляется, что истин-
ным жестом доброй воли могло бы 
стать ваше личное, Владимир Вла-
димирович, заявление, что Рос-
сия ни при каких обстоятельствах 
не применит первой ядерное ору-
жие. И, возможно, уточнение в свя-
зи с этим основ госполитики по ядер-
ному сдерживанию.

Это было с ее стороны просто при-
нуждение к миру.

— По поводу угрозы ядерной вой-
ны,— разъяснил президент.— Свет-
лана Геннадьевна, вы правы, такая уг-
роза нарастает, что здесь греха таить.

Он очень тщательно выбирал сло-
ва. Он не мог, конечно, сейчас ска-
зать, что ни при каких обстоятель-
ствах. Тогда ведь, собственно гово-
ря, у него этого оружия и не станет-
ся. И что тогда предъявлять в случае 
чего? Да, больше нечего.

— По поводу того, что Россия ни 
при каких обстоятельствах не при-
менит первой,— сказал Владимир 
Путин.— Но если не применит пер-
вой ни при каких обстоятельствах, 
значит, и второй тоже не применит, 
потому что возможности примене-
ния в случае нанесения ядерного 
удара по нашей территории сильно 
ограниченны.

Видимо, потому, что на террито-
рии других стран его нет. Правда, 
есть подводные лодки, которые гу-
ляют сами по себе… И что-то еще… 
А может, и еще… А может, и нет.

— Тем не менее,— продолжил 
он,— наша стратегия применения 
средств защиты, а именно как защи-
ту мы рассматриваем оружие массо-
вого поражения, ядерное оружие, 
она вся настроена вокруг так назы-
ваемого ответно-встречного удара, 
то есть когда по нам наносится удар, 
мы наносим в ответ.

То есть если что, все равно отве-
тим, тем не менее давал он понять.

Нет, тут уж до обещания не при-
менять было с каждой секундой все 
дальше.

— Существует и то, что все сейчас 
обсуждают, так называемое такти-
ческое ядерное оружие,— говорил 
Владимир Путин.— Оно, американ-
ское ядерное оружие, в большом ко-
личестве расположено на европей-
ской территории. Мы никому наше 
ядерное оружие не передавали, не 
передаем, но, естественно, своих 

союзников (Белоруссию или Орга-
низацию Договора о коллективной 
безопасности? Возможно, страны 
ШОС? БРИКС? Куда врагу целиться? 
Разбегаются глаза. И в этом цель! — 
А. К.) будем защищать всеми имею-
щимися у нас средствами, если это 
потребуется!

Эта тема, без сомнения, больше 
других интересовала самого Влади-
мира Путина:

— Я уже сказал: мы же свое ядер-
ное оружие, в том числе тактиче-
ское, на территории других стран 
не содержим, не имеем, а американ-
цы имеют — и в Турции, и в целом 
ряде других государств Европы. Они 
проводят тренировки по возможно-
сти использования носителей этих 
стран для применения американ-
ского ядерного оружия. Мы же это-
го пока не делали ничего. Это второе.

Слово «пока» звучало многообе-
щающе. Как и хотелось, очевидно.

— Мы с ума не сошли, мы отда-
ем себе отчет в том, что такое ядер-
ное оружие. Эти средства у нас есть, 
и они в более продвинутом и более 
современном виде находятся, чем 
у какой-либо другой ядерной стра-
ны. Это очевидно, на сегодняшний 
день это очевидный факт. Но мы не 
собираемся размахивать этим ору-
жием, как бритвой, бегая по всему 
миру. Но, конечно, исходим из того, 
что оно есть. Это естественным обра-
зом сдерживающий фактор, не про-
воцирующий к расширению кон-
фликтов, а сдерживающий фактор. 
И надеюсь, это все понимают.

Запомнится, что «оно у нас есть».
И ни слова про то, что Россия не 

применит его первой.
Еще один член СПЧ, Кирилл Каба-

нов, рассказывал о проблеме утечки 
персональных данных и предлагал 
увеличить штрафы за нее (сейчас — 
60 тыс. руб. за данные миллионов 
пользователей, как в случае с компа-
нией «Гемотест».— А. К.), вплоть до 
оборотных для компаний.

— Что-то в этом роде обязательно 
надо подумать,— комментировал го-
сподин Путин.

Отмены моратория на смертную 
казнь Владимир Путин, по его сло-
вам, как и раньше, не представляет.

Член СПЧ, журналистка МК, Ева 
Меркачева рассказывала, что под-
следственных и подсудимых нача-
ли перевозить в кандалах, и проси-
ла не делать этого, хотя бы в случае 
с теми, кого судят за ненасильствен-
ные действия…

Обещано было прекратить.
Но что это все на фоне ядерной 

угрозы?
Да ничто. Даже самого тянет за ка-

кие-нибудь крепкие стены.
— Мы всегда в вашем распоряже-

нии! — заверил Владимир Путин на 
прощанье правозащитников на этой 
самой мирной за все последние годы 
конференции с ними.

Распорядиться бы и правда хо-
телось. 

Андрей Колесников

Русь, куда ж несешься ты?.. Нет совета

Вячеслав Володин дал понять, что размер 
повы ше ния МРОТ соответствует требованиям 
момента  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Его поздравляет генеральный директор—председатель правления  
ОАО РЖД Олег Белозеров:
— Уважаемый Ирек Энварович! От всего сердца поздравляю Вас с 60-летием! 
Железнодорожников и строителей многие годы связывают крепкие партнер-
ские отношения. Объединив компетенции, мы вместе работаем над значи-
мыми для страны проектами, такими как развитие БАМа и Транссиба, под-
ходы к портам Северо-Запада и Азово-Черноморского бассейна. Именно по-
этому для нас крайне важно, что у руля строительной отрасли стоит настоя-
щий профессионал с многолетним опытом работы. Могу с уверенностью ска-
зать, что сегодня наше взаимодействие выстроено системно и дает хороший 
результат. Прекрасно осознаю, какие у Вас масштабные задачи и в каких не-
простых условиях приходится их решать. РЖД ведут крупнейшие строитель-
ные проекты по всей стране, и мы не понаслышке знаем, какой это титани-
ческий труд и колоссальная ответственность. Желаю сил и здоровья, новых 
прорывных идей и соратников, на которых всегда и во всем можно опереться!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет 
министру строительства и ЖКХ РФ 
Иреку Файзуллину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Никулинский райсуд Москвы при-
знал мошенниками, вымогателями 
и похитителями шестерых пред-
полагаемых сообщников бывше-
го полпреда Чечни на Украине Рам-
зана Цицулаева. Все они получили 
пусть и небольшие, но реальные 
сроки, а сам экс-полпред — отсроч-
ку приговора. Господин Цицулаев 
сейчас лечится в Грозном, готовясь 
отправиться на СВО. В суде „Ъ“ со-
общили, что он по-прежнему нахо-
дится в розыске.

Судья Алексей Бобков, можно ска-
зать, отчасти согласился с мнением го-
собвинителя, дав самый большой срок 
Алексею Андрееву. Вымогательство 
и похищение человека (ст. 126 и 163 
УК РФ) он совершил, будучи оператив-
ником московского, а затем — главно-
го управления угрозыска МВД РФ. При 
этом вместо запрошенного прокура-
турой 13-летнего срока суд дал экс-по-
лицейскому лишь восемь лет строгого 
режима. Еще один бывший сотрудник 
МУРа Владимир Ольшанский и вовсе 
отправился после приговора домой. 
Ему дали год и два месяца колонии-по-
селения за незаконный оборот оружия 
(ст. 222 УК РФ), а материалы уголовно-
го дела по обвинению в вымогательст-
ве и похищении суд вернул прокура-
туре для устранения препятствующих 
вынесению приговора недостатков. 
Поскольку отмеренный ему срок го-
сподин Ольшанский уже отбыл под 
арестом, претензий к нему у правоох-
ранителей больше не возникло.

Отставной сотрудник ФСБ Игорь Ма-
рин приехал на оглашение приговора 
с вещами, но, как оказалось, напрасно. 
Суд признал его виновным в мошенни-
честве (ст. 159 УК РФ), однако назначил 
два с половиной года общего режима, 
уже отбытые под следствием и судом. 
Реальные сроки получили предполага-
емые сообщники Рамзана Цицулаева, 
братья Хаважи и Магомедсалех Мадае-
вы, участвовавшие, как было установ-
лено судом, во всех преступлениях 

группы. Их отправили в колонии стро-
гого режима на семь с половиной лет. 
Наконец, четыре года получил Евге-
ний Нагорнев, оказавший похитите-
лям помощь, а еще трое подсудимых 
не получили ничего. Это предполагае-
мый организатор группы, экс-полпред 
Чечни на Украине Рамзан Цицулаев, 
а также его помощники Мансур Солта-
лиев и Джамбулат Мадаев. В минувшем 
октябре все трое перестали ходить на 
заседания, и судья Алексей Бобков объ-
явил их в розыск.

Куда делись обвиняемые Мадаев 
и Солталиев, так и осталось тайной, 
а вот отсутствие господина Цицула-
ева в процессе его защитник Мохам-
мед-Ареф Бекаев объяснил болезнью, 
вылечив которую подзащитный во 
главе отряда из 70 человек собрался 
участвовать в СВО. Аргументы не про-
извели на суд никакого впечатления.

Как пояснил „Ъ“ официальный 
представитель Никулинского райсу-
да Александр Арбузов, трое отсутству-
ющих подсудимых по-прежнему нахо-
дятся в розыске.

По данным следствия, в 2014 году 
основатель и владелец платежной сис-
темы Delta Key Андрей Новиков попро-
сил Рамзана Цицулаева помочь вернуть 
109 млн руб., которые, по его версии, 
похитил специалист по обналичке Али 
Закриев. Господин Цицулаев, как утвер-
ждает обвинение, привлек к выколачи-
ванию долга четырех своих земляков, 
двух полицейских и водителя. Бригада 
похитила обнальщика и вынудила его 
написать долговую расписку на соот-
ветствующую сумму.

После того как Али Закриев напи-
сал заявление о вымогательстве, в ГСУ 
СКР по Москве возбудили уголовное 
дело, однако охрана не дала задер-
жать Рамзана Цицулаева в ресторане 
«Золотое кольцо». Впоследствии не-
которым фигурантам добавили обви-
нения в незаконном обороте оружия 
и мошенничестве.

Сергей Машкин

Отсидит на СВО
Бывшего полпреда Чечни  
приговорили к розыску

Апелляционный суд в Москве отказался от-
менить или хотя бы смягчить приговор быв-
шему спецкору „Ъ“ и «Ведомостей», совет-
нику главы «Роскосмоса» Ивану Сафронову, 
осужденному на 22 года строгого режима 
за госизмену. Реально оценивая действи-
тельность, журналист и его адвокаты даже 
не просили оправдания, а делали основную 
ставку на многочисленные, по их мнению, 
грубые процессуальные нарушения, нали-
чие которых позволяло отправить дело на 
пересмотр. Впрочем, тройку судей, которая 
согласилась принять ряд аргументов защи-
ты, отвергнутых первым судом, содержание 
жалоб в целом не впечатлило. Иван Сафро-
нов, не питавший никаких иллюзий, хочет 
поскорее отправиться в колонию из опосты-
левшего ему за два с половиной года пребы-
вания «Лефортово».

Рассмотрение жалобы на приговор Мосго-
рсуда Ивану Сафронова Первым апелляцион-
ным судом общей юрисдикции на Верейской 
улице началось в среду с небольшим опоздани-
ем и продлилось более трех часов. Из-за секрет-
ности материалов уголовного дела о госизмене 
в форме шпионажа (ст. 275 УК РФ) слушание, как 
и ранее заседания Мосгорсуда, проходили в за-
крытом режиме. Стоит отметить, что некоторые 
апелляционные жалобы могут рассматриваться 
дистанционно по ВКС, однако в случае с Иваном 
Сафроновым опять же из-за содержащейся в ма-
териалах гостайны очное присутствие осужден-
ного было непременным условием.

Еще до слушаний адвокаты сообщали, что сам 
Иван Сафронов хоть и готовился к мини-процес-
су, но «не питал никаких иллюзий». Зато для него 
это был единственный за последнее время шанс 
вживую увидеть близких и коллег.

Один из адвокатов Дмитрий Катчев пояснил 
„Ъ“, что сама апелляционная жалоба насчитыва-
ла 18 листов убористого текста. По его словам, 
он с коллегами и Иваном Сафроновым долго 
обсуждали, о чем именно должно быть сказа-
но в этом обращении к суду. В итоге было при-
нято непростое решение — не просить о пол-
ном оправдании, как о почти нереальной вещи, 
а сосредоточиться на грубых нарушениях УПК — 
признании законными недопустимых доказа-
тельств, включая показания засекреченных сви-
детелей, отказе принять аргументы защиты, 
нарушении права на защиту и справедливое су-
дебное разбирательство и т. д.

Это давало возможность защите просить об 
отмене обвинительного приговора как необо-
снованного и незаконного и возврате материа-
лов уголовного дела в первую инстанцию для но-
вого рассмотрения по существу в ином составе.

Адвокаты отметили, что к двум десяткам ли-
стов жалобы были приложены «дополнитель-
ные материалы» — те доказательства и хода-
тайства, которые отказался приобщить к делу 
или удовлетворить в свое время Мосгорсуд. По 
их словам, председательствующая Елена Кон-
дакова и судьи Виктор Рогов и Александр Бесе-
дин внимательно отнеслись к доводам защиты. 
«Примерно 90% от всего массива дополнений 
снова были отвергнуты, но какую-то часть суд 

все же приобщил»,— сообщил господин Катчев. 
По его словам, при обсуждении этих докумен-
тов суд задал ему один, но весьма серьезный во-
прос. Полностью раскрыть его суть защитник не 
мог из-за наложенных на него ограничений по 
секретности, но пояснил, что это касалось дета-
лей сбора им собственных доказательств неви-
новности Ивана Сафронова.

Сам осужденный выступал, по словам адво-
катов, с краткой, минут на пятнадцать, речью 
о конкретных недоработках в его уголовном 
деле и приговоре, настаивая, что он не сотруд-
ничал с зарубежными спецслужбами, а занимал-
ся только журналистикой, используя для подго-
товки текстов открытые источники.

В ходе слушаний несколько раз объявлялись 
короткие технические перерывы, после чего сто-
роны перешли к прениям. Представитель Ген-
прокуратуры Борис Локтионов, бывший глав-
ным обвинителем на процессе в Мосгорсуде, не 
просил о каком-либо ужесточении и так весьма 
сурового приговора, а лишь настаивал на остав-
лении его в силе в полном объеме. Как отмети-
ли защитники, обвинитель не зачитывал ранее 
подготовленные аргументы, а «живым» языком 
парировал доводы своих процессуальных оппо-
нентов. По сложившейся практике на оглаше-
ние резолютивной части решения в зал пригла-
шаются все желающие. Пришедших поддержать 
Ивана Сафронова было немало, но все они, не-
смотря на тесноту, смогли уместиться.

Сам заключенный, воспользовавшись пере-
рывом, успел поблагодарить собравшихся, вы-
разив надежду, что его этапируют «не в Магадан 
или Анадырь». «А если и в Анадырь, то зимой 
буду чистить снег, а летом облагораживать тай-
гу»,— отметил он, подчеркнув, что «22 года коло-
нии за тексты — это мощно». Он также отметил, 
что не держит ни на кого зла, «совесть того сто-
ит», а он сам не пошел на сделку со следствием 
и никого не оговорил в обмен на снижение воз-
можного срока наказания. «Не считаю, что эти 
два с половиной года потеряны, это время мне 
помогло многое осознать и познакомиться с ин-
тересными и сильными людьми, напишу книж-
ку, она будет интересной, детективной»,— резю-
мировал заключенный. После этого суд огласил 
решение, оставившее приговор Мосгорсуда без 
изменений. Таким образом, осужденного по 
обвинению в сотрудничестве с чешской и не-
мецкой разведками в ближайшее время долж-
ны отправить по этапу. Как говорят источники 
в окружении осужденного, сразу после пригово-
ра 5 сентября представители ФСИН не скрыва-
ли, что с отправкой к месту отбытия наказания 
проволочек не будет. Пока же Иван Сафронов 
вернулся в свою двухместную камеру в «Лефор-
тово», откуда его последнего соседа, обвинявше-
гося в распространении нацистской идеологии 
через соцсети, месяц назад перевели в другое 
помещение. По словам адвокатов, находиться 
в СИЗО Ивану Сафронову очень надоело и он 
с нетерпением ждет смены обстановки.

Сергей Сергеев

Ивана Сафронова осудили на этап
Приговор журналисту за госизмену вступил в силу

Столичные власти вложат 35,8 млн руб. 
в систему фиксации проездов по Москов-
скому скоростному диаметру (МСД). МСД 
станет со 2 января 2023 года первой плат-
ной трассой в Москве, за пользование ко-
торой владельцев транспортных средств, 
зарегистрированных за пределами столич-
ного региона, обязали платить по 950 руб. 
Мэрия планирует договориться с операто-
рами других платных дорог, чтобы облада-
тели выпущенных ими транспондеров ав-
томатически могли расплатиться за проезд 
по МСД. У победителя объявленного Мо-
сквой конкурса по поиску разработчика сис-
темы, полагают эксперты, могут возникнуть 
сложности на фоне крайне сжатых сроков 
внедрения нового софта и возможных про-
блем с оборудованием.

ГКУ «Столичная дирекция транспортных заку-
пок» (учредитель — дептранс Москвы) разместило 
на zakupki.gov.ru тендер по разработке автомати-
зированной информационной системы «Москов-
ский скоростной диаметр» на 35,8 млн. руб. Подве-
дение итогов запланировано 16 декабря.

• Московским скоростным диаметром называ-
ется трасса, объединяющая уже открытую для 
движения Северо-Восточную (по ней можно пе-
ресечь город с севера на юго-восток за полчаса) и 
строящуюся Юго-Восточную хорду. МСД, заявля-
ли ранее представители столичных властей, яв-
ляется внутригородской магистралью, поэтому 
еще в июле мэрия Москвы заявила о планах ввес-
ти здесь платный проезд для транзитного тран-
спорта. Со 2 января 2023 года тариф для транс-
портных средств, зарегистрированных за преде-
лами Москвы и Подмосковья, составит 950 руб. 
При этом, если машина более суток провела в гра-
ницах ЦКАД, а между въездом на МСД и выездом 
с нее прошло не менее двух часов, плата не взима-
ется. Шлагбаумов на МСД не предусмотрено: все 
поездки фиксируются на камеры, с их помощью 
автовладельцам будут выставлять счета.
Приезжие смогут оплатить проезд с помо-

щью бесконтактных транспондеров, следует 
из техзадания к тендеру. Механизм взимания 
платы будет построен на принципе интеропе-
рабельности — возможности для пользователя 
расплатиться с помощью транспондеров дру-
гих операторов. В системе интероперабельно-
сти, которую курирует госкомпания «Автодор», 
сегодня участвуют восемь владельцев и опера-
торов платных участков, заключивших соот-
ветствующее соглашение. К примеру, водитель 

с транспондером Западного скоростного диаме-
тра в Санкт-Петербурге может проехать по ЦКАД 
и другим дорогам — деньги со счета у него спи-
шут автоматически. Ожидается, что в ближай-
шее время к соглашению присоединиться мэ-
рия Москвы — как владелец и оператор МСД. 
Это важно и для бесшовного проезда через го-
род, когда в 2023 году к Москве на востоке при-
соединят трассу М-12 «Москва—Казань».

«Мы ведем обсуждение соглашений с опера-
торами, рассчитываем, что в итоге будут рабо-
тать транспондеры всех операторов,— заявили 
„Ъ“ в пресс-службе дептранса Москвы.— Свои 
транспондеры выпускать пока не планируем». 
В госкомпании «Автодор» подтвердили „Ъ“, что 
ведут переговоры с мэрией о заключении со-
глашения.

Данные о нарушителях информационная 
система «Московский скоростной диаметр» 
передаст в Ространснадзор для вынесения 
штрафов. Там дадут пять дней на доброволь-
ную оплату поездки, затем выставят штраф-
ные санкции в 1,5–5 тыс. руб. (в зависимости от 
типа автомобиля). Впрочем, штраф будет отме-
нен, если в течение последующих 20 дней ав-
товладелец погасит долг.

Начисления за оплату проезда по МСД будут 
отображаться в информационной системе о го-
сударственных и муниципальных платежах, от-
метили в дептрансе. «Информацию можно будет 
получить с помощью сервисов, которые исполь-
зуются по аналогичным услугам, например штра-
фам,— пояснили там.— Кроме того, пользователь 
сможет получить уведомление, если зарегистри-
рован в приложении „Парковки России“, или са-
мостоятельно проверить начисление за проезд на 
msd.mos.ru (пока не работает.— „Ъ“). На самой до-
роге будут установлены информационные щиты, 
которые сообщат о том, что проезд платный».

Подрядчика по объявленному тендеру выбе-
рут не ранее 16 декабря. Таким образом, на рабо-
ту по созданию системы контроля у победителя 
конкурса останется около двух недель. В дептран-
се дали понять, что «для запуска проекта време-
ни достаточно», и заверили, что приложат «все 
усилия, чтобы провести необходимые настрой-
ки в заданные сроки». «Проект по запуску опла-
ты на МСД — один из ключевых и сложных про-
ектов. Процедура была опубликована, как только 
были финализированы требования и описание 
необходимых процессов,— пояснили в ведомст-
ве.— Это сделано для того, чтобы предоставить 
пользователям удобный и качественный сер-

вис». Тестировать систему оплаты в мэрии поо-
бещали начать «в ближайшее время».

 Москве потребуется установить несколько 
десятков антенн на МСД для корректного считы-
вания информации с транспондеров, говорит 
знакомый c ситуацией источник „Ъ“. Отечест-
венных антенн нет, говорит другой собеседник 
„Ъ“, на существующих платных дорогах исполь-
зуются зарубежное оборудование (Gea, Kapsch 
и другие).

 «С помощью антенны регистрируется факт 
проезда транспортного средства, со счета поль-
зователя списывается необходимая сумма за 
проезд по дороге,— пояснили „Ъ“ в Северо-за-
падной концессионной компании (СЗКК, опера-
тор головного участка М-11 Москва—Солнечно-
горск).— Для того, чтобы на МСД принимались 
транспондеры, в том числе и наши, необходи-
мо, чтобы оператор дороги установил антенны 
и присоединился к системе интероперабельно-
сти». Большая часть пользователей транспонде-
ров СЗЗК платить за проезд по МСД не будет, за-
метили в компании, поскольку это владельцы 
машин с номерами Москвы и области. «В боль-
шей степени это коснется владельцев T-pass 
(транспондеров госкомпании „Автодор“.— „Ъ“) 
из Тверской и Ленинградской, Владимирской 
областей, а также жителей Санкт-Петербурга 
с транспондерами ЗСД»,— уточнили в СЗКК.

«Одна из моих машин зарегистрирована 
в другом регионе, и пока что нет гарантии, что 
на МСД меня не примут меня за транзитчика,— 
рассказал „Ъ“ главный редактор журнала „За ру-
лем“ и житель столицы Максим Кадаков.— Одно 
дело, когда ты находишься внутри ЦКАД с пери-
одическими поездками внутри области и горо-
да. А что если человек из другого региона, въехав 
в зону ЦКАД, пару дней находился в Подмоско-
вье, а потом выехал на МСД и поехал в другой 
город? Пока стопроцентного ответа дать нельзя, 
но, надеюсь, все будет работать корректно». На-
селение постепенно «приучают», что платный 
проезд вводится не только на скоростных маги-
стралях, но на внутригородских дорогах, заме-
тил эксперт. «Рано или поздно администрации 
городов за пределами Московского региона вве-
дут плату за транзит для москвичей и жителей 
других регионов. Вопрос только в сроках,— го-
ворит Максим Кадаков.— На этом фоне, замечу, 
мы продолжаем платить транспортный налог 
и топливные акцизы, на которые, по идее, но-
вые дороги и улицы и должны строиться».

Иван Буранов

Чужие здесь не ездят
Мэрия Москвы заказала систему контроля трафика  
на первой платной дороге в столице

Как стало известно „Ъ“, восемь лет 
лишения свободы затребовал го-
собвинитель для бывшего премье-
ра Дагестана Мухтара Меджидова. 
Экс-чиновник обвиняется в хище-
нии у Минобороны 108 млн руб., 
выделенных на производство ра-
диолокационной системы посадки 
РСП-10МН-1. Его предполагаемо-
му подельнику Фирязу Фармано-
ву, бывшему гендиректору ОАО 
«Избербашский радиозавод име-
ни Плешакова П. С.» (ИРЗ), куда во-
енное ведомство и перечислило 
деньги, прокурор попросил назна-
чить наказание в виде семи лет ко-
лонии. Еще несколько фигурантов 
осуждены по этому делу в особом 
порядке.

Уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), фи-
гурантами которого являются находя-
щиеся под домашним арестом бывшие 
премьер Дагестана Мухтар Меджидов 
и директор ИРЗ Фиряз Фарманов, Ме-
щанский райсуд Москвы начал рас-
сматривать в феврале прошлого года. 
В столицу дело попало после того, как 
Верховный суд России по требованию 
Генпрокуратуры изменил его подсуд-
ность — преступление, как считало 
следствие, совершалось в Дагестане.

Во время состоявшихся на днях 
прений гособвинитель затребовал для 
подсудимых Меджидова и Фарманова 
восемь и семь лет лишения свободы со-
ответственно. Своей вины фигуранты, 
по данным „Ъ“, не признают.

Как следует из материалов дела, вес-
ной 2012 года Мухтар Меджидов, за-
нимавший тогда пост вице-премьера 
дагестанского правительства, «злоупо-
требляя доверием сотрудников Мино-
бороны в лице военно-воздушных сил, 
с которыми имел личное знакомство», 
пролоббировал интересы принадле-
жавших ему ИРЗ (в феврале 2020 года 
признан банкротом) и ОАО «НПК „Рус-
ская радиоэлектроника“». В частности, 
чиновник убедил сотрудников военно-
го ведомства, что радиозавод в Избер-
баше обладает необходимыми мощ-
ностями для производства и поставки 
РСП и как градообразующее предприя-
тие нуждается в оборонном заказе.

Контракт с Минобороны подписал 
назначенный в августе 2013 года ген-
директором ИРЗ Валентин Семендяев 
(в 2014 году его сменил Фиряз Фарма-
нов). Также к участию в хищениях был 
привлечен председатель совета дирек-
торов ИРЗ и одновременно гендирек-
тор махачкалинского ОАО «НПК „Рус-
ская радиоэлектроника“» Александр 
Иванченко.

До июня 2014 года радиозавод дол-
жен был поставить три комплекта РСП 

на сумму 135 млн руб., и в сентябре 
2013 года Минобороны перечислило 
поставщику авансом 108 млн руб.

Как полагает следствие, часть этих 
средств ушла на расчетный счет «Рус-
ской радиоэлектроники» по фиктив-
ному договору о поставке электроо-
борудования, остальные Валентин 
Семендяев перечислил на счета орга-
низаций и физлиц по различным обя-
зательствам радиозавода, не связан-
ным с исполнением госконтракта на 
поставку РСП.

Заказанные комплекты РСП обо-
ронное ведомство так и не получи-
ло — по версии следствия, заключая 
контракт, фигуранты дела понимали, 
что завод не в состоянии выполнить 
обязательства: у него не было ни кон-
структорской документации на РСП, 
ни необходимых комплектующих, 56 
наименований которых вообще были 
сняты с производства.

Сначала в рамках расследования 
следователи Главного управления МВД 
по Северо-Кавказскому федеральному 
округу задержали Валентина Семендя-
ева и Александра Иванченко. Первый 
в 2020 году получил в особом поряд-
ке в Мещанском райсуде два с полови-
ной года, а его сообщник — столько же 
год спустя. Причастность к хищениям 
Мухтара Меджидова и Фиряза Фарма-
нова помогли установить как раз пока-
зания «досудебщиков». Обоих задержа-
ли летом 2020 года.

Господин Меджидов возглавлял 
правительство Дагестана с 31 января 
по 22 июля 2013 года. Его преемником 
стал Абдусамад Гамидов, отбывающий 
сейчас срок в шесть с половиной лет за 
растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ) бюджетных 
средств.

Отметим, что практически сра-
зу же вслед за отцом в СИЗО отпра-
вился и сын экс-чиновника, студент 
МГИМО Муртузали Меджидов. Снача-
ла молодого человека обвинили в до-
ведении в 2018 году до самоубийства 
(ст. 110 УК РФ) его подруги, студентки 
МГИМО из Казахстана Томирис Бай-
сафы. Однако затем дело переквали-
фицировали на ст. 105 УК РФ (убий-
ство). Впрочем, 7 июля 2021 года на 
основании вердикта присяжных Ни-
кулинский райсуд Москвы обвиняе-
мого оправдал, но Мосгорсуд приго-
вор отменил. В июне нынешнего года 
уже Измайловский райсуд столицы 
установил, что Меджидов-младший 
сначала избил девушку, а затем вы-
толкнул ее из окна четвертого этажа 
вуза. В итоге убийца получил 13 лет 
колонии строгого режима. 2 декабря 
апелляционная инстанция оставила 
это решение в силе.

Олег Рубникович

За систему посадки — 
на посадку 
Экс-премьера Дагестана хотят отправить 
в колонию на восемь лет 

Иван Сафронов не против  
побыстрее сменить обстановку   
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В Германии, по заявлениям ген-
прокуратуры, предотвращена 
попытка госпереворота. В сре-
ду полиция задержала 25 заго-
ворщиков из ультраправого дви-
жения рейхсбюргеров, которое 
не признает существование сов-
ременной ФРГ и верит в возмож-
ность восстановления немецкого 
рейха. Среди задержанных ока-
зался князь Генрих XIII, чья семья 
до 1918 года правила в Тюрингии. 
По предварительной информа-
ции, заговорщики, планировав-
шие силовой захват власти, даже 
пытались выйти на российскую 
дипмиссию в надежде на помощь 
Москвы, но там их планы не нашли 
отклика. В посольстве РФ в Берли-
не заявили, что не поддерживают 
никаких контактов с представите-
лями незаконных формирований.

Утром 7 декабря около 3 тыс. не-
мецких полицейских провели рейды 
в 11 из 16 федеральных земель Герма-
нии, задержав 25 человек по подозре-
нию в заговоре с целью свержения 
правительства. Всего по этому делу 
правоохранительные органы прора-
батывают около 50 человек.

Утверждается, что группа край-
не правых активистов и бывших во-
енных планировала штурм здания 
парламента — Рейхстага — и сило-
вой захват власти. Центральное ме-
сто в этих планах занимал выходец 
из дворянского дома Рейссов, 71-лет-
ний князь Генрих XIII, чья семья до 
упразднения монархии в XX веке 
управляла обширными землями на 
территории современной Тюрингии 
на востоке ФРГ.

Основу смутьянов составили чле-
ны экстремистского движения рей-
хсбюргеров (граждан рейха). Это раз-
розненное маргинальное движение 
насчитывает, как считается, поряд-

ка 20 тыс. человек по всей ФРГ. Наи-
более радикальных его участников 
многие сравнивают с террористи-
ческой сектой: его члены не при-
знают существование современной 
ФРГ, считают сегодняшнюю Герма-
нию протекторатом США и надеют-
ся на восстановление кто немецкого 
рейха, кто — Веймарской республи-

ки, кто — Германской Империи. По-
скольку рейх для большинства из 
них «сохранился» в границах 1937 
года, участники движения не при-
знают поражения во Второй ми-
ровой войне. Многие активно ин-
тересуются оружием, пользуются 
документами и валютой несуществу-
ющего государства, а также выступа-
ют против принуждения со стороны 
реальной исполнительной власти 
ФРГ. Так, представители движения 
были замечены в августе 2020 года 
среди протестующих против огра-
ничений из-за пандемии COVID-19. 
Тогда манифестанты пытались штур-

мовать — впрочем, безуспешно — 
пороги Рейхстага в Берлине.

Управление внутренней разведки 
Германии считает, что около 5% пред-
ставителей движения рейхсбюргеров 
можно отнести к крайне правым экс-
тремистам. Согласно ежегодному от-
чету ведомства, в 2021 году примерно 
2,1 тыс. рейхсбюргеров были готовы 
использовать насилие для достиже-
ния своих целей.

Насилие было необходимо, чтобы 
вернуть людям «счастливую жизнь», 
которой могли наслаждаться немцы 
в княжеские времена,— в этом уверен 
Генрих XIII. По его мнению, раньше 

управление народом было «прямым 
и прозрачным». «Если что-то не лади-
лось, ты просто шел к князю. А к кому 
тебе обратиться сегодня?» — недоуме-
вал неудавшийся правитель несосто-
явшегося рейха. В доме Рейссов его, 
кстати, считают «запутавшимся че-
ловеком» и сетуют на одержимость 
теориями заговоров. Сам князь был 
задержан в своей квартире во Фран-
кфурте-на-Майне, а в его охотничьем 
замке в Тюрингии полиция провела 
обыск, предполагая найти там схрон 
оружия.

Задержания также прошли в Ав-
стрии и Италии. По словам министра 
юстиции ФРГ Марко Бушмана, заго-
ворщики планировали «вооружен-
ное нападение на конституционные 
органы». Федеральная прокуратура 
заявила, что группа готовила насиль-
ственный переворот с ноября 2021 
года, а члены центрального «совета» 
разработали планы по управлению 
Германией с помощью департамен-
тов, охватывающих здравоохране-
ние, правосудие и внешнюю поли-
тику. Они были уверены, что могут 
достичь своих целей только «военны-
ми средствами и насилием в отноше-
нии представителей государства». Дру-
гими словами, без убийств дело бы не 
обошлось. На след заговорщиков напа-
ли в апреле 2021 года, когда полиция 
раскрыла планы банды «Объединен-
ные патриоты» по похищению лю-
дей. Они были частью движения рей-
хсбюргеров и намеревались похитить 
ненавистного за антиковидные меры 
министра здравоохранения Карла Ла-
утербаха, а также создать «условия для 
гражданской войны», чтобы положить 
конец демократии в Германии.

По словам главы МВД Нэнси Фезер, 
задержание путчистов демонстриру-
ет всю серьезность террористической 
угрозы. Выступая в среду, она отмети-

ла: дальнейшее расследование пока-
жет, как далеко продвинулись заго-
ворщики, однако уже сейчас налицо 
«бездна террористической угрозы со 
стороны рейхсбюргерского движе-
ния». Впрочем, министр заверила, что 
государство знало, как защитить себя 
«от врагов демократии».

По информации СМИ, помимо 
отставных военных в деле замеша-
на и экс-депутат Бундестага от край-
не правой оппозиционной партии 
«Альтернатива для Германии» Бир-
гит Мальзак-Винкельман — после 
путча она должна была стать минист-
ром юстиции в правительстве Генри-
ха XIII. Еще некто Рюдигер фон П. дол-
жен был возглавить военных. В АдГ, 
которую и так за достаточно радикаль-
ные позиции не жалуют в Германии, 
поспешили откреститься от бунтов-
щиков и осудили любые стремления 
кого бы то ни было к госперевороту.

Как сообщили в прокуратуре, князь 
Генрих пытался выйти на представи-
телей России при посредничестве за-
держанной во время рейдов росси-
янки Виталии Б., однако нет никаких 
доказательств, что кто-то из дипмис-
сии РФ положительно отреагировал 
на планы заговорщиков. «Посольст-
во России в ФРГ обращает внимание 
на то, что российские дипломатиче-
ские и консульские учреждения в Гер-
мании не поддерживают контакты 
с представителями террористических 
группировок и иных нелегальных 
формирований»,— заявили в дип-
представительстве. «Это скорее вну-
тренние проблемы ФРГ, и они сами 
констатируют, что ни о каком вме-
шательстве России речи идти не мо-
жет. Узнали мы об этом из сообщений 
СМИ»,— отметил также пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков.

Алексей Забродин,  
Галина Дудина

Рейх у ворот
Путч в Германии планировали ультраправые заговорщики во главе с князем из Тюрингии

США сделали важный практи-
ческий шаг на пути к обретению 
систем, до августа 2019 года 
запрещенных российско-аме-
риканским Договором о ликви-
дации ракет средней и меньшей 
дальности (ДРСМД). Пентагону 
была передана первая батарея но-
вого ракетного комплекса MRC 
 Typhon — первого наземного удар-
ного средства средней дальности 
у армии США с окончания холод-
ной войны и расторжения ДРСМД. 
На территории Европы новые ком-
плексы могут быть размещены 
уже в ближайшие два—три года, 
на что Россия наверняка ответит 
зеркально. Эксперты предупре-
ждают об опасности повторения 
«кризиса евроракет» 1980-х годов 
между НАТО и СССР.

О передаче армии США первой 
батареи нового наземного подвиж-
ного ракетного комплекса средней 
и меньшей дальности Mid-Range Ca-
pability (MRC) Typhon (в честь вели-
кана из древнегреческой мифоло-
гии Тифона, на которого Зевс сбросил 
гору) сообщили пресс-служба Пен-
тагона и корпорация Lockheed Mar-
tin. Комплекс был передан Управле-
нию по ускоренным возможностям 
и критическим технологиям (Rapid 
Capabilities and Critical Technologies 
Office, RCCTO), чей директор гене-
рал-лейтенант Роберт Раш сообщил: 
военные уже в начале следующего 
года начнут обучаться работе с новой 
системой. Параллельно продолжат-
ся ее испытания и доработка, на что 
в проекте оборонного бюджета США 
на 2023 финансовый год предусмо-
трено $404 млн (подробнее о бюдже-
те см. материал на этой же странице).

MRC Typhon — первый новый на-
земный ракетный комплекс сред-
ней дальности у США с окончания 
холодной войны. Он может исполь-
зоваться для запуска крылатых ракет 
Tomahawk (дальность до 1,8 тыс. км) 
и ракет SM-6 (до 460 км), но не толь-
ко. Его пусковая установка представ-
ляет по сути сухопутный вариант ко-
рабельной вертикальной пусковой 
установки Mk41. Это просто пакет пу-
сковых контейнеров, унифициро-
ванных для разных типов ракет. Кон-
тракт с Lockheed Martin Пентагон 
подписал в ноябре 2020 года — чуть 
больше чем через год после того, как 
развалился ДРСМД, запрещавший со-
здавать подобные системы.

Как отмечают эксперты военного 
блога BMPD, в перспективе в комплек-
се MRC Typhon возможно примене-
ние и других ракет класса «поверх-
ность—поверхность», в том числе 
и гиперзвуковых. «В армии США ком-
плекс MRC Typhon должен стать про-
межуточным звеном по дальности 
действия между перспективным опе-
ративно-тактическим ракетным ком-
плексом Lockheed Martin PrSM (Pre-
cision Strike Missile) с дальностью 
стрельбы 499–550 км (в перспективе 
до 1 тыс. км) и перспективным назем-
ным гиперзвуковым ракетным ком-
плексом средней дальности LRHW 
(Long Range Hypersonic Weapon, 
он же Dark Eagle) с заявляемой даль-
ностью более 2775 км»,— поясняют 
эксперты центра.

По данным Lockheed Martin, в одну 
ракетную батарею MRC Typhon вхо-
дят: четыре мобильные установки, 
передвижной командный пункт, 
транспортно-заряжающая машина 
и машина обеспечения боевого де-

журства. Каждая мобильная установ-
ка несет по четыре ракеты. Первые 
четыре батареи планируется развер-
нуть во второй половине следующе-
го года на тихоокеанском побережье 
США — в составе одной из новых 
межвидовых оперативных групп 
(Multi-Domain Task Force, MDTF). Та-
ких экспериментальных групп пла-
нируется создать пять, одну из них — 
в Германии.

По словам эксперта ИМЭМО РАН 
Александра Ермакова, российскую 
сторону больше всего интересует 
именно немецкая группа, у которой 
уже формируются штабная струк-
тура и личный состав. «Можно ожи-
дать, что в ближайшие два—три года 
новые американские ракетные ком-
плексы — не только MRC, но и куда 
более опасный LRHW — привезут 
в Германию и развернут там»,— пред-
положил он в беседе с „Ъ“.

Предполагается, что помимо ди-
визиона ракетных комплексов сред-
ней дальности в MDTF войдут специ-
алисты по разведке, кибероружию, 
радиоэлектронной борьбе и опера-
циям в космическом пространстве. 
Руководить частью будет воссоздава-
емое 56-е командование полевой ар-
тиллерии, которое во времена хо-
лодной войны имело на вооружении 
беспокоившие советское руководст-
во ядерные ракеты Pershing II, развер-
нутые в ФРГ (подробнее об MDTF см. 
„Ъ“ от 16 августа 2021 года).

«Учитывая известный уровень „те-
плоты“ отношений России и США 
и открытую направленность евро-
пейской MDTF на „сдерживание Рос-
сии“, это, конечно, вызовет ответную 
реакцию: Москва заявит, что Вашин-
гтон отказался от ее предложения 

„моратория на развертывание ранее 
запрещенных ДРСМД систем“ и раз-
местит в ответ разрабатываемые, судя 
по более ранним заявлениям офици-
альных лиц, отечественные анало-
гичные комплексы»,— прогнозирует 
Александр Ермаков. По крайней мере 
создание «сухопутного „Калибра“» 
не представляет, по его словам, тех-
нической сложности. «Повторение, 
пусть и на меньшем уровне, „кризиса 
евроракет“ 1980-х годов, конечно, за-
труднит диалог между Россией и США 
по стратегической стабильности»,— 
предупреждает собеседник „Ъ“.

• Напомним, согласно ДРСМД, за‑
ключенному в 1987 году между США 
и  СССР, сторонам запрещено было ис‑
пытывать ракеты наземного бази‑
рования с дальностью полета от 500 
до 5,5 тыс. км, как и пусковые уста‑
новки для них. США начали обви‑
нять РФ в нарушении договора в на‑
чале 2010‑х годов, но решительный 
шаг в направлении его денонсации 
был сделан администрацией Дональ‑
да Трампа в конце 2018 года. Вашинг‑
тон обвинил Москву в том, что кры‑
латая ракета 9М729 якобы имеет 
дальность, превышающую установ‑
ленную договором. В Москве это от‑
рицали и выдвинули США встречные 
претензии. Среди прочего Россия вы‑
сказывала опасения, что размещен‑
ные в Польше и Румынии пусковые 
установки противоракет Mk41 мо‑
гут использоваться и для запуска за‑
прещенных договором крылатых ра‑
кет Tomahawk. Вашингтон ни объяс‑
нения, ни претензии в расчет не при‑
нял и 2 февраля 2019 года объявил 
о выходе из договора. Через полгода, 
2 августа, ДРСМД официально пре‑
кратил свое действие.

Через две недели после развала до-
говора США провели первые испы-
тания Tomahawk с наземной пуско-
вой установки. Власти РФ это сочли 
свидетельством того, что «американ-
цы с самого начала вели дело к под-
рыву ДРСМД». Опрошенные „Ъ“ экс-
перты, однако, тогда отметили, что 
испытанную Пентагоном установ-
ку нельзя назвать новым видом воо-
ружения. Они пояснили: контейнер 
для запуска был просто снят с корабля 
и установлен на мобильную платфор-
му, для чего не надо было вести много-
летнюю подготовку (см. „Ъ“ от 20 авгу-
ста 2021 года). 

Как бы то ни было, президент РФ 
Владимир Путин объявил, что на ев-
ропейской территории России не бу-
дут развернуты ракеты средней даль-
ности наземного базирования, до тех 
пор пока в Европе не появятся ракет-
ные вооружения аналогичных клас-
сов американского производства. 
При этом он предложил США и их со-
юзникам по НАТО, а также ряду дру-
гих стран тоже ввести мораторий 
на размещение ранее запрещен-
ных ракет в Европе и Азии и дал по-
нять, что российская сторона готова 
обсудить необходимые меры вери-
фикации. Но в НАТО эту инициати-
ву назвали «бессмысленной»: члены 
альянса сочли, что 9М729 уже развер-
нута на европейской части России, 
а значит, она сама уже сделала то, что 
призывает не делать других. В октя-
бре 2020 года Владимир Путин пред-
ставил расширенный вариант своего 
предложения о моратории (согласив-
шись не размещать на европейской 
части РФ 9М729), но и он НАТО не за-
интересовал. Обсудить мораторий 
на размещение в Европе ракет сред-

ней дальности США и НАТО согласи-
лись только в январе—феврале 2022 
года — за несколько недель до ввода 
российских войск на Украину, однако 
на сей раз это не заинтересовало уже 
Москву. 

Эксперты по-разному оценивают 
перспективы контроля над вооруже-
ниями между РФ и США с учетом по-
явления у них в будущем мобильных 
наземных ракетных комплексов опе-
ративно-стратегического назначе-
ния. Так еще один эксперт ИМЭМО 
РАН, сооснователь проекта «Ватфор» 
Дмитрий Стефанович в беседе с „Ъ“ 
не исключил, что «с учетом форми-
рования условной симметрии между 
арсеналами вероятных противников 
на региональном и субрегиональ-
ном уровне могут появиться усло-
вия для формирования новой рамки 
мер по снижению опасностей и ри-
сков, а в перспективе и полноцен-
ного контроля над вооружениями». 
«При этом крайне желательно, что-
бы соответствующие меры охватыва-
ли различные виды оружия большой 
дальности независимо от вида бази-
рования»,— отметил он.

В свою очередь, эксперт Института 
ООН по исследованию проблем разо-
ружения (Женева) Андрей Баклицкий 
в беседе с „Ъ“ напомнил о расхожем 
мнении, что российско-американ-
ский диалог в сфере контроля над во-
оружениями поставлен на паузу, с ко-
торой его можно будет снять, когда 
сложится подходящая обстановка. 
«Но мир не стоит на месте, развитие 
технологий и ситуации „на земле“ мо-
жет привести к тому, что по опреде-
ленным сюжетам возвращаться будет 
просто некуда»,— заключил он.

Елена Черненко

Гора породила Typhon
США получили первый ракетный комплекс, ранее запрещенный по договору с Россией

С 2023 года посольства Болга-
рии, Румынии и Хорватии, воз-
можно, будут выдавать шен-
генские визы. Это произойдет, 
если за присоединение этих 
стран к Шенгенскому соглаше-
нию в четверг проголосуют мини-
стры юстиции и внутренних дел 
остальных стран ЕС. Для росси-
ян расширение шенгенской зоны 
может повлечь за собой допол-
нительные технические сложно-
сти при получении виз. Впрочем, 
пока Шенген трем республикам 
все-таки не гарантирован.

Совет ЕС на уровне министров 
юстиции и внутренних дел в четверг 
примет решение насчет готовности 
Болгарии, Румынии и Хорватии при-
соединиться к шенгенской зоне. Ра-
нее с призывом одобрить заявки вы-
ступила Еврокомиссия. Голосование 
состоится в два этапа: в паре будет 

рассмотрена заявка Болгарии и Хор-
ватии и отдельно — Румынии. Для 
включения их в шенгенскую зону не-
обходимо единогласное одобрение 
действующих участников соглаше-
ния. «Румыния выполнила все взя-
тые на себя обязательства, но даже 
сегодня, более чем через десять лет 
после окончания технической оцен-
ки (готовности страны к Шенгену.— 
„Ъ“), румынские граждане не имеют 
права выезжать без виз в другие го-
сударства-члены (ЕС.— „Ъ“)»,— жа-
ловался ранее министр внутренних 
дел страны Лучиан Боде. «Менее чем 
через 60 дней Хорватия станет чле-
ном шенгенской зоны и еврозоны. 
Таким образом, будут завершены 
крупные реформаторские процес-
сы и будут достигнуты наши страте-
гические цели, что крайне важно для 
новых инвестиций и дальнейшего 
развития экономики»,— пообещал 

также премьер-министр Хорватии 
Андрей Пленковкович.

Напомним, шенгенская зона по-
явилась с заключением в 1985 году 
одноименного соглашения в люк-
сембургском городке Шенген. С тех 
пор внутри шенгенского простран-
ства действует свободное перемеще-
ние, а контроль внутренних границ, 
за редким исключением, отсутству-
ет. Сегодня в шенгенскую зону вхо-
дят 22 страны ЕС, а также Исландия, 
Норвегия, Швейцария и Лихтен-
штейн. Фактически к ней также отно-
сятся Монако, Сан-Марино, Андорра 
и Ватикан — эти государства не под-
писали законодательство Шенгена, 
но при пересечении границ между 
ними и странами—членами шенген-
ской зоны также нет контроля погра-
ничной службы. При этом некоторые 
страны ЕС: Ирландия, Кипр, Болга-
рия, Румыния и Хорватия — в эту 

зону не входят. Три последние ранее 
обратились с заявкой о присоедине-
нии, однако вступить в ЕС они смогли 
(София и Бухарест — в 2007 году, За-
греб — в 2013-м), а вот в шенгенскую 
зону до сих пор нет.

На практике речь шла о том, что 
получить «шенген» в посольствах 
этих стран, например в РФ, было 
нельзя, но въезжать во все три ре-
спублики разрешалось и по наци-
ональной, и по шенгенской визе. 
При этом до кризиса в россий-
ско-европейских отношениях влас-
ти всех трех стран неоднократно 
заявляли о стремлении к упроще-
нию визового режима. Например, 
в Болгарии, где ранее недвижи-
мость имели порядка 300 тыс. рос-
сиян и которую ежегодно посещали 
300–600 тыс. туристов из РФ, обеща-
ли выдавать визы чуть ли не в аэро-
порту прилета.

Технически возможность получить 
национальную визу останется и по-
сле присоединения к Шенгенскому 
соглашению, если оно случится. Од-
нако на практике туристам и бизнес-
менам в таких случаях приходится 
оформлять шенгенскую визу. Условия 
ее выдачи для россиян ужесточились 
с сентября этого года, когда Евроко-
миссия приостановила действие со-
глашения России и ЕС об упрощении 
выдачи виз. Теперь получение росси-
янами краткосрочной шенгенской 
визы занимает больше времени и об-
ходится дороже (визовый сбор вырос 
с €35 до €80). При этом вероятность по-
лучения многократной визы заметно 
снизилась, а вероятность отказа, нао-
борот, выросла. Власти ряда стран ЕС 
и вовсе прекратили впускать к себе 
граждан РФ по шенгенской визе.

Впрочем, и до присоединения 
к Шенгенскому соглашению в Брюс-

селе намекали, что от Софии, Загре-
ба и Бухареста ждут солидарности 
с партнерами по ЕС в вопросах вы-
дачи виз россиянам. А вот сами парт-
неры по Евросоюзу могут и не со-
гласовать заявки этих трех стран 
на присоединение к шенгенской 
зоне. О своих опасениях из-за пото-
ка нелегальной миграции через гра-
ницы этих стран уже заявили в Ав-
стрии, Нидерландах и Швеции. 
«Ситуация на границе, невыноси-
мая для населения, показывает, что 
Шенген, по сути, не работает. Поэ-
тому дальнейшее расширение сис-
темы не имеет смысла. От меня как 
министра внутренних дел, отвеча-
ющего за безопасность, однозначно 
„нет“»,— предупредил глава МВД Ав-
стрии Герхард Карнер. Окончатель-
ная позиция других членов ЕС станет 
ясна в ходе голосования в четверг.

Галина Дудина

Евросоюз сливается с Шенгеном
Болгария, Румыния и Хорватия могут присоединиться к единому пространству

Немецкий князь Генрих XIII 
видел себя будущим пра-
вителем рейха, но был аре-
стован в рамках масштаб-
ной спецоперации по пре-
дотвращению попытки 
госпереворота в ФРГ
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27686,40 (–199,47)
РТС 1098,93 (+1,84)
FTSE 100 7489,19 (–32,20)

DAX 30 14261,19 (–82,00)
DJIA* 33586,10 (–10,24)
NASDAQ Composite* 10954,47 (–60,42)

*На 20:00. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.12.22
Австралийский доллар 42,1176
Английский фунт 76,9281
Белорусский рубль 25,3534
Датская крона 88,9823

Доллар США 62,9372
Евро 65,8966
Индийская рупия** 77,1318
Казахский тенге** 13,3248

Канадский доллар 46,1112
Китайский юань* 89,9043
Норвежская крона* 62,6347
СДР 83,4604

Сингапурский доллар 46,3319
Новая турецкая лира* 33,7807
Украинская гривна* 17,0413
Шведская крона* 60,4015

Швейцарский франк 66,8265
Японская иена** 45,8492
*За 10. **За 100. 

ТЭС не сразу строятся
Шесть гигаватт сдвигаются на год

По данным „Ъ“, генерирую-
щие компании могут задер-
жать реализацию 20% про-
граммы модернизации старых 
ТЭС — 26 проектов общей мощ-
ностью почти 6 ГВт и стоимо-
стью 76 млрд руб. Большин-
ство компаний попросило 
отсрочку на год, а «Интер РАО» 
и ТГК-2 — примерно на полто-
ра года. В «Интер РАО» объяс-
няют задержку срывом сроков 
поставки турбин «Силовых 
машин», в ТГК-2 жалуются 
на рост стоимости оборудова-
ния. Регуляторы рассчитыва-
ют, что задержки не повлияют 
на надежность энергосистемы, 
и считают их  обоснованными. 
Но промышленные потреби-
тели и ряд экспертов назы-
вают доводы энергетиков 
« неубедительными».

Генкомпании, по информации 
„Ъ“, воспользовались правом на от-
срочку ввода 26 проектов модерни-
зации ТЭС суммарной мощностью 
5,8 ГВт. Общий CAPEX проектов, по 
оценке „Ъ“, составляет 76,3 млрд 
руб. Среди сдвинутых проектов — 
объекты «Газпром энергохолдинга», 
«Интер РАО», ТГК-14, En+ и Сибир-
ской генерирующей компании.

После начала военных действий 
на Украине правительство в рам-
ках мер поддержки предоставило 
энергетикам право сдвигать запу-
ски проектов модернизации ста-
рых ТЭС без объяснения причин 
(см. „Ъ“ от 28 апреля). Такая возмож-
ность сохраняется до конца текуще-
го года. Компания может сдвинуть 
запуск максимум на 12 месяцев, но 
правительство имеет право увели-
чить отсрочку. Об этом уже попро-

сили «Интер РАО» и ТГК-2. Вопрос 
обсуждался 7 декабря, на прави-
тельственной комиссии по разви-
тию электроэнергетики, говорят 
источники „Ъ“. В Минэнерго не от-
ветили на запрос.

«Интер РАО» хочет отложить за-
пуск двух энергоблоков Нижне-
вартовской ГРЭС на 17 месяцев, до 
февраля 2025 года и мая 2026 года, 
следует из проекта протокола пра-
вительственной комиссии, с кото-

рым ознакомился „Ъ“. Представите-
ли энергохолдинга, по информации 
„Ъ“, на совещании ссылались на 
проблемы с поставками турбин от 
«Силовых машин». В «Интер РАО» 
комментарии не предоставили.

В «Силовых машинах» пояснили 
„Ъ“, что задержка производства свя-
зана «с высокой загрузкой россий-
ских поставщиков литых и кован-
ных заготовок цилиндров и роторов 
турбин». Поставщики сдвигают по-
ставки длинноцикловых заготовок 
на более поздние сроки, что ведет 
к отсрочке производства генери-
рующего оборудования, говорят 
в компании: «Несмотря на сложно-
сти, связанные с освоением постав-
щиками новой номенклатуры, счи-
таем важным поддерживать таким 
образом развитие наших отечест-
венных предприятий».

ТГК-2 просит сдвинуть запуск 
блока Костромской ТЭЦ-2 на 18 ме-
сяцев до июля 2027 года, а блоки 
Ярославской ТЭЦ-3 и Ярославской 
ТЭЦ-2 — на 17 месяцев, до мая 2026 
года и мая 2027 года соответственно. 
По словам собеседников „Ъ“, ТГК-
2 не предоставила доказательств 
проблем с поставками оборудова-
ния, но указала на рост их цены по-
чти вдвое, что вызовет сложности 
с окупаемостью объектов. В ТГК-2 не 
 ответили „Ъ“.

В «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) сказали „Ъ“, что 26 
объектов составляют около 20% от 
всех отобранных проектов модер-
низации ТЭЦ и это «вполне адекват-
но текущей ситуации». По поводу 
просьбы «Интер РАО» и ТГК-2 в «Со-
вете рынка» сказали, что такой «вре-
менный антикризисный механизм» 
предусмотрен действующими пра-

вилами. Компании предоставили 
комиссии обосновывающие доку-
менты, добавили в регуляторе. «Что 
касается рисков снижения надеж-
ности электроснабжения из-за та-
ких переносов, точно оценить их 
могут только в „Системном опера-
торе“ или в Минэнерго, но с учетом 
значительных резервов в энергоси-
стеме вряд ли они окажутся значи-
мыми»,— говорят там.

В «Сообществе потребителей 
энергии» заявили „Ъ“, что отсылки 
к проблемам машиностроителей 
и прочим внешним причинам при 
таких существенных срывах сроков 
реализации проектов «выглядят не-
убедительно и больше похожи на 
попытку генерирующих компаний 
избежать ответственности за собст-
венные просчеты».

Независимый аналитик Юрий 
Мельников считает, что проблемы 
с поставками оборудования «были 
ожидаемы». По количеству проек-
тов, номенклатуре обновляемых па-
ровых турбин и срокам исполнения 
программа беспрецедентна за по-
следние десятилетия, замечает экс-
перт: «Выстраивание цепочек поста-
вок, управление качеством на таком 
масштабе стали серьезными вызова-
ми для турбиностроительных ком-
паний, а санкционные ограниче-
ния только усложнили задачу».

Олег Дудихин из Kept добавля-
ет, что неокупаемость проектов вви-
ду выросшего бюджета — риск ин-
вестора, и он должен быть заложен 
в показатели эффективности, за счет 
которых тот выиграл отбор. Эти при-
чины, по мнению эксперта, «вряд ли 
можно назвать веским основанием 
для переноса срока ввода».

Полина Смертина
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В опубликованном на днях докла-
де для общественных консультаций 
«Управление рисками аутсорсинга на 
финансовом рынке» ЦБ вскрыл целый 
пласт направлений, которые имеют 
прямое или косвенное отношение 
к работе финансовых организаций, 
но не входят в сферу ответственности 
регулятора. «Значительная часть во-
просов, связанных с управлением ри-
сками аутсорсинга, находится вне пе-
риметра регулирования»,— пишет 
Банк России.

В первую очередь мегарегулятор 
намерен уделить внимание направле-
нию IT и информбезопасности. Нель-
зя не признать, что определенные 
предпосылки к такому шагу у ЦБ есть. 
Во-первых, геополитическая обста-
новка такова, что нужно внимательно 
смотреть, компаниям из какой стра-
ны (дружественной или нет) банки пе-
редают возможности контролировать 
потоки информации об их финансах 

и финансах их клиентов. Во-вторых, 
в последнее время многие финансо-
вые организации, даже не попавшие 
под санкции, стали передавать имен-
но IT-задачи на аутсорсинг. В том чи-
сле чтобы наладить параллельный 
импорт оборудования и программно-
го обеспечения, которое по официаль-
ным банковским каналам получать 
стало сложнее.

Зачастую работы в области инфор-
мационных технологий передаются 
либо аффилированным структурам, 
либо даже дочерним — согласно дан-
ным, приведенным в докладе, к таким 
относятся более половины поставщи-
ков таких услуг. Еще одна распростра-
ненная схема, на которую приходится 
более четверти аутсорсинговых про-
ектов,— услуги либо единственного, 
либо крайне ограниченного числа по-
ставщиков. При этом риски, как пока-
зал уход ряда крупных иностранных 
игроков этого рынка из России, есть, 
и они вполне реальные.

Согласно докладу, у поднадзорных 
ЦБ организаций сохранится (как и в на-
стоящее время) ответственность за над-
лежащее выполнение функций, пере-
даваемых на аутсорсинг, и контроль 
за оказанием услуг поставщиками. Од-
нако теперь Банк России планирует 
определять, какие сервисы нельзя от-
давать на аутсорсинг. По тем же услу-
гам, которые попадут в разряд разре-
шенных, для поставщиков установят 
правовой статус и ряд требований, ко-
торым они должны соответствовать.

Участники рынка, ознакомившие-
ся с докладом, предполагают, что в ре-
зультате подобного подхода к рынку 
IT-услуг для финансовых организаций 
может произойти его передел в поль-
зу тех, кто получит необходимый ста-
тус и будет соответствовать критериям 
ЦБ. А когда регулятор управится с ин-
формационными технологиями, уже 
не шутят, кажется, финансисты, дело, 
видимо, дойдет до клининга, техоб-
служивания автомобилей и других 
 самых удивительных услуг.

Банк России и так называют мегаре-
гулятором, что по прямому значению 
первой части слова означает «мил-
лиард регуляторов». Больше, соглас-
но Международной системе единиц, 
 может быть только «гигарегулятор».

Банк России планиру-
ет определять, какие 
сервисы нельзя отда-
вать на аутсорсинг,  
а для разрешенных 
поставщиков услуг — 
их правовой статус  
и круг требований

Девелоперы эмирируют из России
Компании подтягивают проекты к спросу на жилье

Появление спроса россиян на недви-
жимости в Дубае вызвал интерес к это-
му рынку со стороны отечественных 
застройщиков жилья. По данным 
„Ъ“, группа «Пионер» и ГК «Самолет» 
ищут площадки для проектов в ОАЭ. 
Из-за ажиотажа на новое жилье в Ду-
бае участки в этом эмирате сейчас 
 стоят дорого, предупреждают экспер-
ты. К тому же, по их прогнозам, через 
пару лет на местном рынке увеличит-
ся конкуренция, а высокий спрос будет 
 удовлетворен.

Сразу два крупных застройщика рассма-
тривают возможность запуска проектов в Ду-
бае. По словам трех источников „Ъ“ на рын-
ке недвижимости, в этом эмирате поиском 
площадок под строительство жилья зани-
мается «Пионер» Леонида Максимова и «Са-
молет». В «Пионере» подтвердили „Ъ“ эту 
информацию. В «Самолете» отказались от 
 комментариев.

Цель всей этой истории — выживание 
бизнеса и его продолжение за рубежом, счи-
тает руководитель зарубежных проектов Be-

car Asset Management Александр Пестряков. 
«Московский рынок недвижимости сейчас 
лихорадит»,— добавляет гендиректор Kalin-
ka Екатерина Румянцева. По данным Dataf-
lat.ru, в январе—ноябре 2022 года в ново-
стройках Москвы и Подмосковья продано 
5,8 млн кв. м квартир и апартаментов, что на 
24% меньше год к году. Это заметно повлияло 
на общую выручку, которая у столичных за-
стройщиков сократилась за тот же период на 
11%, до 1,47 трлн руб. 

В то же время на рынке Дубая спрос, на-
против, растет. По подсчетам Kalinka, в ян-
варе—ноябре 2022 года в Дубае суммарно 
заключено 87,7 тыс. сделок с жилой недвижи-
мостью, что уже на 44% превышает показате-
ли за весь 2021 год. Более половины сделок 
приходится на первичный рынок, осталь-
ные 48% — на готовое жилье, уточнили ана-
литики. Сейчас в ОАЭ не так мало клиентов 
из России и присутствие российских деве-
лоперов в этой стране обеспечит им важное 
конкурентное преимущество, считает пред-
седатель совета директоров «Бест-Новостроя» 
Ирина Доброхотова.

Многие россияне переводят в эту стра-
ну свои капиталы, семьи и бизнес, напоми-
нает Екатерина Румянцева. На этом фоне 
и компании, занимающиеся коммерческой 
недвижимости, стали активно выходить 
в ОАЭ. Так, например, Codevelopment плани-
рует открыть гибкий офис площадью 4 тыс. 
кв. м в бизнес-центре Burj Daman в Дубае. Эми-
раты не поддерживают антироссийские санк-
ции, а недвижимость там при прочих равных 
не дороже, чем в Москве, что создает непло-
хой инвестиционный климат, добавляет Ири-
на Доброхотова. Половина россиян рассма-
тривают инвестиции в недвижимость, еще 
40% спроса приходится на покупку жилья для 
жизни и 10% — это инвестиционный спрос на 
участки, девелоперские проекты и соинвес-
тирование, говорит управляющий партнер 
 PARUS Real Estate Марина Шалаева.

Но российские девелоперы в ОАЭ могут 
столкнуться с серьезными сложностями. Ры-
нок страны монополизирован, и выйти туда 
новым игрокам без местного партнера воз-
можно только при наличии административ-
ного ресурса, поясняет Екатерина Румянцева. 

Экспансивная конкуренция вряд ли понра-
вится местным игрокам, соглашается Ирина 
Доброхотова. К тому же, продолжает госпожа 
Румянцева, строить в стране достаточно тяже-
ло из-за высокой нагрузки на инфраструкту-
ру — застройщику придется перестраивать 
транспортные и инженерные сети.

На рынок нужно заходить с финансовым 
партнером или своими средствами, так как 
проектного финансирования в Эмиратах нет, 
что уже приводило застройщиков к банкрот-
ству, отмечает Александр Пестряков. Он уве-
рен, что с учетом текущего ажиотажа проекты 
будут продаваться втридорога и не факт, что 
окажутся рентабельными, а правильно оце-
нить ситуацию и построить прибыльный биз-
нес получится у единиц. 

Впрочем, несмотря на сложности, все боль-
ше российских застройщиков будут интересо-
ваться рынком ОАЭ, прогнозирует Александр 
Пестряков. Игроки из топ-10, считает Ирина 
Доброхотова, попробуют свои силы на рынке 
ОАЭ в ближайшие год-два, но позже это поте-
ряет смысл из-за ужесточения конкуренции.

Дарья Андрианова

С пробегом по торгам
Машины все чаще продают на аукционах

Подержанные автомобили 
в 2022 году стали чаще прода-
вать и покупать на аукционах. 
Интерес вырос на фоне дефи-
цита новых предложений — 
сегмент б/у машин сократился 
лишь на 20% на фоне падения 
продаж новых автомобилей 
на 60%. Аукционные площад-
ки говорят о растущем инте-
ресе к покупке машин со сто-
роны дилеров для замещения 
канала trade-in. При этом 
всплеск предложения обеспе-
чен за счет массовых распро-
даж корпоративных парков 
и желания физлиц оператив-
но продать автомобиль. Ана-
литики отмечают, что эти два 
фактора ситуативны, а с уче-
том практики взимания НДС 
при сделках между юрлица-
ми рынок затормозится 
в 2023 году.

В 2022 году рынок аукционов 
подержанных автомобилей в РФ 
вырос на 40%, подсчитали на аук-
ционной площадке Carlink. Наи-
больший рост фиксировался в сег-
менте легковых автомобилей — на 
20%, или 3,3 тыс. штук, а также ком-
мерческом транспорте — на 15%, 
или 900 штук. Число аукционов по 
грузовым автомобилям и спецтех-
нике выросло на 5%, или на 135. 
Драйверами развития рынка в ком-
пании считают в том числе дефицит 
новых автомобилей.

Рынок легковых автомобилей 
с пробегом по итогам десяти меся-
цев сократился на 21%, до 3,9 млн 
машин, следует из данных «Автоста-
та». При этом динамика в сегменте 
значительно лучше, чем на рынке 
новых автомобилей, темпы паде-
ния которого превышают 60%, а про-
дажи по итогам года составят около 
666 тыс. штук (см. „Ъ“ от 7 декабря).

«На фоне падения trade-in, кото-
рый всегда был самым привлека-
тельным источником автомобилей 
с пробегом для дилера, и доля аук-
ционов растет»,— говорит дирек-
тор по развитию CarPrice Кирилл 
Иванов. Он отмечает, что собст-
венный выкуп дилеры сильно со-
кращали в начале кризиса. «В мар-
те все вложились в железо на пике 
курса, потом несколько месяцев не 
знали, что с подешевевшим желе-
зом делать,— поясняет господин 
Иванов.— Все это усилилось мас-
совыми уходами западных произ-
водителей, которые надолго пара-
лизовали официальных дилеров. 
Но с лета спрос восстанавливает-
ся, и хотя мобилизация дала новую 
встряску, на динамику рынка она 
повлияла незначительно, и восста-
новление продолжается».

Директор «Авилон. Автомобили 
с пробегом» Николай Баскаков отме-

чает, что аукционы — один из спосо-
бов пополнения складских запасов. 
«На авторынке он сейчас использу-
ется на порядок чаще, чем год назад. 
И речь не про банкротные торги, на 
которых участвует небольшое число 
дилеров. Главные аукционы — от 
лизинговых компаний, от „Авито“, 
„Авто.ру“, импортеров и прочих»,— 
поясняет он.

С января по октябрь 2022 года 
объемы продаж автомобилей 
с пробегом частными лицами со-
кратились примерно на 10%, и ав-
тодилеры ищут новые способы по-
полнения своих складов, отмечает 
глава направления «Аукцион» Fresh 
Auto Антон Мущинский. Большин-
ство из них становятся участниками 
популярных аукционов или органи-
зуют собственные. «До событий фев-
раля 2022 года основным каналом 
была программа trade-in, но после 
ухода большинства зарубежных ав-

токонцернов с российского рынка 
возник дефицит новых машин, по-
этому владельцы не спешат расста-
ваться с имеющимися машинами, 
так как не уверены, что смогут при-
обрести новый автомобиль из-за ре-
гулярного роста цен на них. До те-
кущего года около 10–20% дилеров 
принимали участие в аукционах, 
сейчас уже до 60–70%»,— заключает 
господин Мущинский.

Одним из драйверов рынка аук-
ционов также стала продажа тран-
спорта ушедших иностранных 
компаний. «Многие компании—
собственники автопарков пере-
смотрели свои транспортные по-
литики. Одни уменьшают число 
эксплуатируемых машин, перехо-
дя на корпоративные такси, другие 
сокращают бизнес, а третьи уходят 
с рынка»,— отмечают в Carlink. 
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Другим возможным кандидатом 
на пост руководителя «Открытия» 
называют экс-председателя правле-
ния БМ-банка Геннадия Солдатен-
кова. Связаться с обоими топ-менед-
жерами „Ъ“ не удалось. Официально 
в ВТБ и «Открытии» не ответили на 
запросы „Ъ“. В ЦБ традиционно не 
комментируют действующие банки.

«В части смены команды, учиты-
вая, что Михаил Задорнов делал все, 
чтобы сделка не состоялась, очевидно, 
что он и его команда уходят,— отмеча-
ет управляющий партнер финансовой 
группы „Дмитрий Донской“ Дмитрий 
Курбатский.— Могут остаться про-
фильные специалисты, скажем глава 
юридической службы, обладающий 
специфической экспертизой в отно-
шении данного конкретного банка».

«Юрий Андресов имеет опыт ра-
боты первым лицом, может выйти 
в проект и его вести,— полагает глава 
совета директоров Top Contact Артур 
Шамилов.— Это интересный вызов, 

так как многие из проектов, которые 
господин Андресов планировал запу-
скать, встали на паузу».

• ВТБ занимает второе место по ак-
тивам и капиталу на конец 2021 года 
(с марта данные отчетности засекре-
чены), на 1 января его собственный ка-
питал, по данным рэнкинга «Интер-
факс», составлял 18 трлн руб. Банк 
«Открытие» с августа 2017 года по 

июль 2019 года санировался ЦБ. Сейчас 
оздоровлен и полностью принадле-
жит регулятору. «Открытие» также 
входит в десятку крупнейших, на на-
чало года его собственный капитал, 
по данным рэнкинга «Интерфакс», со-
ставлял 375,7 млрд руб. (6-е место). 
В то же время сумма сделки вы-

зывает вопросы у экспертов. «Цена 
в один капитал мне кажется завышен-
ной — сейчас это не рыночная стои-
мость для банка,— отмечает Дмит-
рий Курбатский.— Действительно 
рыночные сделки сегодня обсужда-
ются и совершаются по цене 0,7 ка-
питала». Предыдущие сделки этого 
года, например продажа доли Socie-
te Generale в Росбанке и доли Олега 
Тинькова в одноименной группе, во-
обще прошли исходя из оценки около 
0,2–0,3 капитала. В то же время, при-
знает господин Курбатский, в данном 
случае в сделке участвует ЦБ, который 
не может продавать актив ниже его 
номинальной стоимости.

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 
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После непродолжительного пе-
рерыва Минфин вернулся к пра-
ктике масштабных заимствова-
ний. По итогам трех аукционов 
министерство привлекло в бюд-
жет почти 809 млрд руб., второй 
результат за всю историю пу-
бличных государственных раз-
мещений. Фактическое повто-
рение рекорда трехнедельной 
давности стало возможно благо-
даря предоставленной банкам 
ликвидности и крупным пога-
шениям ОФЗ. По мнению экс-
пертов, при сохранении ситуа-
ции Минфин продолжит актив-
ные заимствования, чтобы сэ-
кономить средства ФНБ.

Минфин продолжает рекордны-
ми темпами привлекать средства 
на долговом рынке. По итогам став-
ших традиционными трех аукцио-
нов ОФЗ — с плавающей (ОФЗ-ПК) 
и фиксированной (ОФЗ-ПД) ставкой, 
а также переменным номиналом 
(ОФЗ-ИН) — суммарный спрос соста-
вил рекордные 1,198 трлн руб., что 
немногим выше предыдущего ре-
корда, установленного тремя неде-
лями ранее (1,195 трлн руб.). Однако 
объем удовлетворенных заявок ока-
зался ниже — 808,8 млрд руб. против 
823,6 млрд руб. 16 ноября.

Как и в прошлый раз, основным 
спросом у инвесторов пользовались 
ОФЗ-ПК. Спрос превысил 910 млрд 
руб., что на 21% выше объема бумаг, 
доступных к размещению. В ито-
ге Минфин разместил облигации на 
полный объем выпуска 750 млрд руб., 
повторив рекорд середины ноября.

По данным главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, на долю четырех 
крупных заявок (82–109 млрд руб.) 
пришлось около 51% от общего объе-
ма размещения, а на 14 заявок на 11–
45 млрд руб.— еще 48%. Три недели 
назад при размещении ОФЗ-ПК ре-
зультаты были сопоставимы: на че-
тыре заявки (55–110 млрд руб.) при-

шлось 55% общего объема, а еще на 
15 заявок (10,5–35 млрд руб.) — более 
44%, уточнил господин Ермак.

Результатами повышенного спро-
са на новый долгосрочный флоатер 
от Минфина стали два события, кото-
рые предопределили объем привле-
чения, сопоставимый с ноябрьским 
размещением в ходе регулярных 
аукционов, полагает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев.

Во-первых, поясняет он, часть 
спроса была сформирована за счет 
ликвидности, предоставленной 
Банком России. В понедельник со-
стоялся аукцион одномесячного 
репо от ЦБ, по итогам которого бан-
ки привлекли 1 трлн руб. Во-вто-
рых, добавляет эксперт, в среду со-
стоялось погашение выпуска ОФЗ 
на 350 млрд руб. Значительная часть 
этих средств могла пойти на покуп-
ку ОФЗ-ПК. «Флоатеры более при-
влекательны к покупке на ликвид-
ность, привлеченную в рамках репо 
с ЦБ, поскольку приносят прибыль, 
сопоставимую с классическими вы-
пусками, одновременно хеджируя 
процентный риск»,— поясняет го-
сподин Евстифеев.

Часть средств от погашения пош-
ла и на покупку бумаг с постоянным 
купоном. Суммарный спрос на аук-
ционе ОФЗ-ПД составил 248 млрд 
руб., что в 2,2 раза превысило объем 
предложения. Минфин удовлетво-
рил менее 12% заявок — на 28,9 млрд 

руб. Доходность по цене отсечения 
и средневзвешенная составили око-
ло 9,87% годовых. По словам Алек-
сандра Ермака, размещение ОФЗ-ПД 
прошло по доходности, которая была 
ниже всего на 1 базисный пункт сред-
него уровня вторичного рынка.

В случае ОФЗ-ИН Минфин был 
менее агрессивным — при спро-
се в 39,9 млрд руб. привлечено 
29,9 млрд руб., максимальный объем 
с 26 октября. Средневзвешенная цена 
выпуска составила 93,64% от номина-
ла, доходность — 3,33% годовых.

В четвертом квартале объем 
размещения ОФЗ уже превысил 
2,45 трлн руб., что больше квар-
тального рекорда октября—декаб-
ря 2020 года (2,44 трлн руб.). С нача-
ла года объем заимствований достиг 
2,59 трлн руб., то есть 80% от плана, 
который был объявлен до начала во-
енных действий на Украине и затем 
формально отменен. Александр Ер-
мак допускает, что в итоге до конца 
года исходный план будет исполнен.

«Минфин заявлял, что продолжит 
размещать ОФЗ для экономии ФНБ, 
пока на госбумаги есть спрос»,— до-
бавляет управляющий по анали-
зу банковского и финансового рын-
ков ПСБ Дмитрий Грицкевич. По его 
мнению, банкам больше всего инте-
ресны именно флоатеры, поэтому 
основные объемы средств государ-
ство будет и дальше привлекать че-
рез этот инструмент.

Виталий Гайдаев

Банки разыграли репо
Привлеченные от ЦБ средства  
они одолжили Минфину

В российских авиакомпаниях 
надеются, что размер компенса-
ций за перевозки внутри стра-
ны увеличат на 2023 год в два 
раза. Правительство утверди-
ло само постановление о про-
длении субсидии на следующий 
год, указав, что в федеральном 
бюджете на эти цели по-преж-
нему предусмотрено лишь 
25 млрд руб.— вчетверо меньше, 
чем в этом году. Источники „Ъ“ 
в Минтрансе сообщают, что во-
прос дополнительного финан-
сирования не снят с повестки.

Правительство РФ не подтвер-
дило авиакомпаниям ожидаемый 
ими объем антисанкционной субси-
дии за перелеты внутри РФ. 7 декаб-
ря правительство анонсировало про-
дление программы субсидий на 2023 
год, отметив, что в федеральном бюд-
жете на эти цели все еще предусмо-
трено 25,3 млрд руб.— в четыре раза 
меньше, чем в этом году. Еще в сен-
тябре заместитель главы Минтранса 
Игорь Чалик заявлял журналистам, 
что программу продлят с ноября, а ее 
объем составит 50 млрд руб.

Программа компенсации расхо-
дов в 100 млрд руб. на внутренние 
рейсы действовала с апреля по ок-
тябрь. Больше половины этих денег 
пришлось на группу «Аэрофлот». Вто-
рым крупнейшим получателем ста-
ла S7, на третьем месте — «Уральские 
авиалинии» (см. „Ъ“ от 14 ноября). 
Большая часть средств уже поступи-
ла на счета перевозчиков. Авиаком-
паниям компенсировали 1,1 руб. за 
пассажиро-километр при условии, 
если они обеспечат как минимум 
72% от пассажирооборота за анало-
гичный период 2021 года.

Из крупнейших авиакомпаний 
на госпомощь не претендовали толь-

ко Red Wings, «Азимут» и Azur Air, ко-
торые активно летали за рубеж. При 
этом, по данным „Ъ“, Utair получила 
большую часть из предусмотренных 
4,6 млрд руб., но не выполнила усло-
вия субсидии. По данным „Ъ“, пас-
сажирооборот перевозчика в апре-
ле—сентябре составил менее 60% от 
уровня тех же месяцев 2021 года. „Ъ“ 
направил запрос во все перечислен-
ные авиакомпании.

Источник в Минтрансе сообщил 
„Ъ“, что министерство по-прежне-
му оценивает «необходимый объем 
финансирования» в 50,6 млрд руб. 
«Вопрос дополнительного финан-
сирования реализации данной про-
граммы в настоящее время прораба-
тывается»,— отметил собеседник „Ъ“. 
Он также отметил, что министерство 
внесло проект постановления, уста-
навливающий правила предостав-
ления субсидии, на рассмотрение 
в кабинет министров еще осенью. 
«Документ разработан в параметрах 
действующей программы субсиди-
рования авиакомпаний за выполнен-
ный пассажирооборот»,— уточнил 
он. Предполагается, что авиакомпа-
нии смогут начать подавать заявки 

с 2023 года, но смогут получить ком-
пенсации задним числом за рейсы 
с ноября 2022 по март 2023 года.

В «Аэрофлоте» „Ъ“ сообщили, что 
при любом решении об объемах го-
споддержки «группа будет нацелена 
на сохранение доступности авиапе-
релетов и поддержание приемлемо-
го уровня рентабельности своих рей-
сов». Но, отметили там, «применяемое 
в 2022 году тарифное предложение 
не в полной мере покрывало расхо-
ды авиакомпаний на полеты, поэто-
му господдержка авиаперевозчиков 
останется актуальной в 2023 году для 
сдерживания роста тарифов». В S7 ра-
нее подсчитали, что без масштабной 
поддержки в виде субсидий пассажи-
ропоток в апреле—октябре 2022 года 
был бы ниже как минимум на 20%. 
Поддержка доступности авиаперево-
зок со стороны государства остается 
важным для отрасли вопросом, уточ-
нили „Ъ“ в компании.

Некоторые собеседники „Ъ“ в экс-
пертном сообществе отмечают, что без 
существенной господдержки в 2022 
году цены на авиабилеты могут вы-
расти на 20–30%. Не комментируя эти 
цифры, директор группы корпора-
тивных рейтингов АКРА Александр 
Гущин соглашается, что сокращение 
объема субсидий способно привес-
ти к удорожанию билетов на внутрен-
них линиях, «к этому параметру объ-
ем перевозок очень чувствителен». 
При этом он уточняет, что стоимость 
перевозок будет во многом зависеть от 
спроса: «На наш взгляд, в случае отно-
сительно стабильных внешних фак-
торов если падение перевозок и про-
изойдет, то оно может ограничиться 
10–15%». Но дополнительные меры го-
споддержки к уже заявленным «спо-
собны придать рынку стабильности».

Айгуль Абдуллина

Авиакомпаниям  
поставят четвертинку
Правительство продлевает субсидии в усеченном размере

25,3 миллиарда 
рублей
составляет объем 
программы субсидий 
авиаперевозчикам, 
запланированный 
на 2023 год

В любом случае мы 
намерены завершить эту 
сделку до конца этого года

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 28 октября
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ОБЪЕМЫ РАЗМЕЩЕНИЙ ОФЗ В 2022 ГОДУ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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В третьем квартале 2022 года 
страховой рынок не только про-
демонстрировал уверенный 
рост собранных премий после 
провального второго квартала, 
но и показал рекордный резуль-
тат — 466 млрд руб. Высокие по-
казатели связаны прежде всего 
с ускорением инфляции в этом 
году, что сказалось на стоимо-
сти полисов, а также ростом 
спроса на отдельные виды стра-
хования. При этом эксперты 
ожидают роста рынка и по ито-
гам года, хотя в страховых ком-
паниях настроены менее опти-
мистично, ожидая снижения 
показателей.

Объем сбора страховых премий 
в третьем квартале достиг 466 млрд 
руб.— рекордного значения с нача-
ла 2018 года, следует из квартально-
го отчета ЦБ. Этот результат на 13,6% 
выше, чем в провальном втором 
квартале этого года, и на 0,8% выше 
показателя годичной давности. По 
данным регулятора, восстановле-
ние рынка обеспечило увеличение 
сборов в сегментах накопительно-
го страхования жизни (НСЖ) (см. „Ъ“ 
от 17 ноября), ОСАГО, страхования 
имущества юридических лиц, а так-
же автокаско. Негативную динами-
ку по-прежнему демонстрировали 
кредитные виды страхования жиз-
ни и здоровья.

Основные драйверы роста — это 
повышение тарифов ОСАГО и ин-
фляционный рост в других видах 
страхования, прежде всего автока-
ско, указывает управляющий дирек-
тор по рейтингам страховых и инве-
стиционных компаний «Эксперт РА» 
Алексей Янин. Главный аналитик 
«РегБлока» Анна Авакимян добавля-
ет, что во втором и третьем кварталах 
страховые компании массово полу-
чали дополнительные премии по 
прежним транспортным объектам 
для приближения страховой суммы 
к рыночным реалиям. Регулятор так-
же отмечает, что влияние на динами-
ку автострахования оказало подоро-
жание полисов, связанное с ростом 

цен на автомобили и запчасти, в том 
числе в связи с их дефицитом.

По словам профессора Финансо-
вого университета при правитель-
стве РФ Александра Цыганова, на 
сборах сказалось перераспределе-
ние ресурсов: НСЖ получило уве-
личение за счет части страховате-
лей ИСЖ, а часть пришла с рынка 
ценных бумаг, где существенно из-
менились условия. Кто-то из страхо-
вателей пришел на рынок НСЖ, не 
получив искомой доходности по де-
позитам, отмечает он. По данным 
ЦБ, снижению привлекательности 
ИСЖ способствовала и низкая до-
ходность по завершившимся догово-
рам. В частности, средняя фактиче-
ская доходность по таким полисам, 
завершившимся дожитием в треть-
ем квартале 2022 года, по трехлет-
ним договорам составила всего 0,4% 
годовых, по пятилетним догово-
рам — 1% годовых. Преимуществом 
НСЖ является их большая консерва-
тивность, считает ЦБ. В частности, 
в минувшем квартале программы 
НСЖ были преимущественно ори-
ентированы на единовременные 
взносы, а также на заранее извест-
ную фиксированную доходность.

В целом за девять месяцев 2022 
года, по данным ЦБ, объем получен-
ных страховых премий составил 
1,33 трлн руб., что всего на 2% ниже 
показателя предыдущего года. При 
этом, господин Цыганов полагает, 
что в четвертом квартале сохранит-
ся тенденция к росту. «Автомашины 
объективно стали дороже, и это точ-
но проявится при пролонгации и за-

ключении новых договоров, пусть 
и в меньшем объеме из-за сокраще-
ния самого авторынка и автокреди-
тования»,— отмечает он. Стоит ожи-
дать роста в страховании грузов, 
которое сейчас все более становится 
отечественным, указывает эксперт. 
В частности, по данным ЦБ, в треть-
ем квартале этот сегмент страхова-
ния вырос на треть в связи «увеличе-
нием стоимости страховой защиты 
в условиях перестройки логистиче-
ских цепочек и каналов поставок, 
а также с расширением спроса на 
нее». В целом вероятен рост сборов, 
сопоставимый с уровнем инфляции, 
подытоживает эксперт.

Тем не менее участники рынка 
пока настроены менее оптимистич-
но. Согласно исследованию «Экс-
перт РА», большая часть страховщи-
ков считает, что рынок страхования 
ждет снижение на 10% и более, при 
этом снижение обеспечат инвес-
тиционное страхование жизни, ко-
торое просядет примерно на 20%, 
и кредитное страхование жизни. Го-
спожа Авакимян также оценивает, 
что годовая динамика рынка стра-
хования будет несколько ниже соот-
ветствующего показателя за девять 
месяцев. Однако, по ее словам, рост 
среднего чека в страховании ниве-
лировал снижение количества стра-
хователей. При этом ранее эксперты 
ожидали снижения сбора премий 
в худшем случае на 5%, а в лучшем 
случае — сохранения показателя на 
уровне прошлого года (см. „Ъ“ от 28 
сентября).

Юлия Пославская

Страховые премии  
вышли на рекорд
Но положительные итоги года остаются под вопросом

ПОКАЗАТЕЛИ СТРАХОВОГО РЫНКА В РФ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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деловые новости

Цены на сжиженный природ-
ный газ в Северо-Западной 
 Европе добрались до макси-
мума за последние два меся-
ца в $33,22 за MMBtu из-за на-
двигающихся холодов. Вме-
сте с тем спрос на газ может 
 начать расти и в Китае, где 
 власти 7 декабря объявили 
об ослаблении ограничитель-
ных мер из-за  COVID. Пока что 
Европа платит за СПГ  больше, 
чем покупатели в Азии, но рост 
потребления в Китае может 
 усилить борьбу за спотовые 
 партии газа на рынке.

Европейские цены на СПГ подня-
лись до нового десятилетнего мак-
симума в $33,22 за MMBtu из-за на-
двигающегося резкого похолодания, 
пишет Platts. Агентство оценивает эту 
котировку на условиях DES в портах 
Северо-Западной Европы, и в послед-
ний раз она превышала этот уровень 
29 сентября, когда достигала $35,496 
за MMBtu. 

По оценке Platts, стоимость гру-
за СПГ в порту в Северо-Западной Ев-
ропе теперь на $9,6 за MMBtu, то есть 
почти на 29%, меньше, чем спотовая 
цена газа на хабе TTF в Нидерландах. 
Цены на СПГ обычно немного ниже, 
чем на газ на хабе, поскольку не вклю-
чают оплату услуг по регазификации, 
однако нынешняя гигантская разни-
ца обусловлена высокой загрузкой 
приемных терминалов СПГ и недо-
статочной пропускной способностью 
газотранспортной инфраструкту-
ры. При этом еще неделю назад пре-
мия TTF достигала $12,7 за MMBtu, так 
что цены на СПГ начинают догонять 
цены на газ на хабе. 

Стоимость СПГ поднялась из-за 
прогнозируемого синоптиками похо-
лодания в Северной Европе в ближай-
шие две недели. Ожидается, что хо-
лодный арктический циклон придет 
в регион, повышая спрос на отопле-

ние. Наиболее сильное похолодание 
придется на Скандинавские страны, 
а также на Польшу и Германию. Вме-
сте с тем ветер в Европе стих: доля вы-
работки ВЭС в энергобалансе состав-
ляет на 6 декабря всего 7,6%. Уровень 
запасов в подземных хранилищах, со-
гласно данным Gas Infrastructure Eu-
rope, опустился до 90,9%, что ниже но-
ябрьского максимума в 95%, но тем не 
менее выше уровня предыдущих лет.

Из-за кратно снизившегося пото-
ка трубопроводного газа из России 
Европа в этом году была вынужде-
на закупать больше СПГ, в том числе 
и из РФ, чтобы иметь возможность 
пополнять запасы на зиму. При этом 
партии СПГ могли беспрепятствен-
но закупаться странами ЕС в первую 
очередь из-за слабого спроса на СПГ 
в Азии. Но в ближайшее время ситу-
ация может измениться. Власти Ки-
тая — крупнейшего потребителя газа 
на азиатском рынке — 7 декабря сооб-
щили, что граждане страны с бессим-
птомным течением COVID-19 и лег-
кими симптомами могут лечиться 
самостоятельно, находясь на домаш-
нем карантине. Кроме того, отменено 
требование о наличии отрицательно-
го теста на коронавирус для соверше-
ния туристических поездок внутри 
страны. Это может стать первым ша-
гом к открытию экономики. Помимо 
этого, Китай также начал увеличивать 
потребление электроэнергии из-за 
снижения температуры, вырос так-
же спрос на уголь и газ для отопления.

Коронавирусные ограничения су-
щественно влияют на спрос: в КНР 
в структуре спроса на газ свыше 40% 
занимает промышленность с учетом 
химической, отмечает независимый 
эксперт Александр Собко. «Но и высо-
кие цены на газ ограничивают спрос, 
какой фактор перевесит — пока неяс-
но»,— говорит он. Кроме того, добав-
ляет он, в зимний период растет вли-
яние погоды: по некоторым оценкам, 
в отопительный сезон отклонение 
температуры от средней на один гра-
дус приводит к изменению суточного 
спроса на газ на 3%.

Татьяна Дятел

Цены на СПГ  
вошли в зимний режим
Грузы для Европы дорожают  
на фоне похолодания

С учетом текущей нехватки 
трубопроводного газа  

в Европе  
и восстановления  

спроса в Китае  
дополнительная нагрузка  

на рынок СПГ  
в следующие один-два года 

составит  
не менее 60–70 млн тонн

— Леонид Михельсон, 
глава НОВАТЭКа,  

27 октября
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На гостиничном рынке Москвы может появиться 
новый крупный проект. Госкорпорация «Туризм.
РФ» рассматривает возможность вложить оценоч-
но 6 млрд руб. в строительство отеля примерно на 
500 номеров на месте Басманной больницы в цен-
тре Москвы. Участники рынка называют проект 
несвоевременным, так оборот столичных отелей 
за девять месяцев 2022 года оказался в полтора 
ниже, чем до пандемии. 

Как рассказали два источника „Ъ“ на туррынке, «Ту-
ризм.РФ» может инвестировать в строительство гости-
ницы на 480–500 номеров на Новой Басманной улице 
в Москве. Концепцию проекта ранее разработало бюро 
Ginzburg Architects, следует из материалов на сайте ком-
пании. Работа велась по заказу «Туризм.РФ», но до проект-
ной стадии еще далеко, пояснил „Ъ“ архитектор Алексей 
Гинзбург. В «Туризм.РФ» на запрос „Ъ“ не ответили. 

Для строительства рассматривается 2,3 га, где ранее на-
ходилась городская клиническая больница №6. Комплекс 
зданий бывшей больницы является памятником феде-
рального значения — это построенная в 1779–1791 годах 
усадьба Никиты Демидова. Местные жители весной 2021 
года пытались добиться восстановления работы медучре-
ждения. В Москомстройинвесте пояснили „Ъ“, что градо-
строительно-земельная комиссия при мэрии еще не рас-
сматривала проект на этом участке. 

Для «Туризм.РФ» отель на Новой Басманной может 
стать одним из первых заметных проектов в Москве. Ра-
нее госкорпорация выступала соучредителем преимуще-
ственно региональных проектов. Управляющий партнер 
«Иккерт и партнеры» Павел Иккерт не видит законода-
тельных препятствий для того, чтобы «Туризм.РФ» высту-
пала единственным инвестором проекта. Хотя юрист об-
ращает внимание на то, что основная цель корпорации 
все же сводится к привлечению частного капитала. Уча-
сток на Новой Басманной, если он находится на балансе 
городских властей, по словам господина Иккерта, может 
быть предоставлен для масштабного инвестпроекта по 
решению мэра Москвы. 

Основатель Ivashkevich Hospitality Станислав Ивашке-
вич считает, что найти соинвестора «Туризм.РФ» будет не-
сложно. Затраты на новый качественный отель на Новой 
Басманной, по его словам, могут составить 5 млн руб. за 
номер, но при масштабной реконструкции объекта насле-
дия стоимость вырастет до 12 млн руб. за номер. Исходя 
из этого, общий объем инвестиций в проект может коле-
баться в диапазоне 2,4–6 млрд руб. Замдиректора депар-
тамента консалтинга Nikoliers Евгения Тучкова называ-
ет плюсом локации близость к площади трех вокзалов, 
что привлечет гостей, пользующихся железнодорожным 
транспортом. Лучше всего здесь, по ее мнению, открыть 
отель среднего ценового сегмента. В таких гостиницах за-
грузка сейчас выше, чем в высокобюджетных отелях, но 
им приходится снижать тариф на размещение, отмечает 
консультант CORE.XP Анна Сабирова. 

Конъюнктура гостиничного рынка Москвы в целом 
остается непростой для бизнеса. По данным Росстата, до-
ходы коллективных средств размещения в столице в ян-
варе—сентябре составили 52,86 млрд руб., что меньше на 
13,6% год к году и на 44,6%, чем в допандемийном 2019 году. 
Выручка сокращается даже без учета инфляции, констати-
рует зампред совета Союза туризма и гостеприимства Ро-
ман Еремян. По его словам, это во многом вызвано зависи-
мостью рынка Москвы от въездного и делового турпотока. 

На этом фоне Роман Еремян сомневается в целесообраз-
ности реализации в Москве новых крупных гостиниц, 
видя риск перепроизводства номеров. Последнее, по сло-
вам эксперта, создает проблемы для существующих инве-
сторов и банков, получивших их в качестве залога по кре-
диту. Он также сомневается в эффективности вложения 
средств «Туризм.РФ». Предпосылок для восстановления го-
стиничного рынка Москвы в ближайшие два-три года, по 
мнению господина Еремяна, нет: «Этот процесс завязан на 
возобновление полномасштабного авиасообщения». Хотя 
Евгения Тучкова настроена более позитивно, указывая, что 
проект будет реализован не раньше чем через три-четыре 
года, а к этому времени конъюнктура может измениться. 

Александра Мерцалова

Госкорпорации добавят номеров
«Туризм.РФ» может войти в гостиничный проект

Однако собственники парков со 
стабильным бизнесом не спешат об-
новлять устаревшие парки.

Но в CarPrice говорят, что не видят 
притока машин по этому каналу. Ком-
пания говорит о росте клиентов-физ-
лиц, продающих машину, «потому 
что нужны деньги»: «Даже в панде-
мию такого не было». Кроме того, на 
фоне мобилизации там фиксирова-
ли рост доли премиального сегмен-
та — дороже 3 млн руб., говорит Ки-
рилл Иванов: «Это объяснимо, потому 
что люди спешно уезжали. Самым ста-
бильным был сегмент стоимостью до 
1,5 млн — на него вообще никак не 
влияли новости». «В 2023 году мы ожи-

даем продолжения роста сделок в на-
шем сегменте»,— говорит гендирек-
тор Carlink Денис Ремизов.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что в 2022 году росту инте-
реса к аукционам способствовало 
как желание части физлиц быстро 

реализовать автомобиль, так и мас-
совые распродажи корпоративных 
парков. Оба фактора ситуативны, от-
мечает он. В России одной из про-
блем для стабильного роста интере-
са к аукционам остается взимание 
НДС при сделке между юрлицами, 
говорит аналитик. Речь идет о том, 
что второе юрлицо должно запла-
тить НДС с полной стоимости маши-
ны, а в зачет ему вменяется НДС толь-
ко с разницы между ценами (см. „Ъ“ 
от 5 июля 2018 года). «Продолжение 
активного роста продаж на аукцио-
нах в 2023 году возможно только за 
счет физлиц, но уже не будет массо-
вым без нового „триггера“»,— заклю-
чает господин Удалов.

Ольга Никитина

С пробегом по торгам

Управляющий директор «Витерра Рус» Николай Демья-
нов сообщил, что компания придерживается ранее выра-
женной позиции относительно важности обеспечения 
продовольственной безопасности в мире, продолжает 
экспорт из РФ и не намерена продавать активы. Председа-
тель правления Союза экспортеров зерна Эдуард Зернин 
также говорит, что компании не планируют покидать рос-
сийский рынок, что подтверждают и неплохие операци-
онные результаты первой половины сезона.

Обращение «Уралхима» не первая попытка привлечь 
внимание Владимира Путина к работе глобальных аграр-
ных трейдеров. В конце сентября глава ВТБ Андрей Костин 
предлагал президенту РФ запретить компаниям из «недру-
жественных стран» покупать и перепродавать зерно в том 
числе для экспорта, а также владеть мощностями по перевал-
ке и хранению. Глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев в на-
чале декабря, комментируя инициативу, сказал, что «выго-
нять» международных зерновых трейдеров РФ не намерена.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов отмечает, что влия-
ние «Уралхима», вероятно, серьезно выросло в последнее 
время, напоминая, что вопрос возобновления транзита 
российского аммиака по трубопроводу Тольятти—Одес-

са, который контролируют структуры «Уралхима», был од-
ним из ключевых для РФ при обсуждении продления зер-
новой сделки. Тема обсуждалась и на встрече Владимира 
Путина с основателем «Уралхима» Дмитрием Мазепиным 
23 ноября.

Источники „Ъ“ допускают, что разрешение на сделку мо-
жет требоваться «Уралхиму» на случай, если переговоры все 
же будут возможны. Руководитель направления по согла-
сованию сделок M&А Kulik & Partners Law.Economics Анна 
Митрошкина говорит, что согласие продавца для получе-
ния разрешения не требуется, но доступ к информации от 
продавца заявителю нужен. Старший юрист Birch Legal Ксе-
ния Петровец согласна, что без хотя бы предварительных 
договоренностей с продавцом полный пакет документов 
для разрешения сделки не собрать.

Источник „Ъ“ на зерновом рынке отмечает, что покупка 
активов глобальных зерновых трейдеров помимо их воли 
может привести к новым сложностям с экспортом зерна из 
РФ, тогда как ситуация с фрахтом судов и платежами только 
начала выправляться. Кроме того, могут быть приостанов-
лены переговоры о транзите по трубопроводу Тольятти—
Одесса и снятию санкций с Россельхозбанка, добавляет он.

Анатолий Костырев, Наталья Скорлыгина, 
Ольга Мордюшенко

В закрома родины ссыпают трейдеров

10 процентов
составило сокращение 
продаж подержанных 
автомобилей физлица-
ми в январе—октябре
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По итогам одиннадцати месяцев в России 
упал спрос не только на премиум-смартфо-
ны, но и на устройства низкого ценового 
сегмента, говорят ритейлеры: всерьез рас-
тут только продажи телефонов стоимостью 
30–40 тыс. руб., остальные категории сни-
жаются или стагнируют. Но лидерство в де-
нежном выражении сохраняет Apple, не-
смотря на отключение некоторых функций 
для РФ и отсутствие официального сервиса. 
В 2023 году, полагают эксперты, американ-
ский производитель может уступить пер-
вые позиции китайским брендам, которые 
активно наращивают поставки.

По данным МТС, в январе—ноябре продажи 
смартфонов в России в штуках упали год к году на 
19% в штуках и на 22% — в деньгах. Всего за один-
надцать месяцев продано около 21 млн устройств 
на 477 млрд руб., средний чек составил 22 тыс. руб., 
что на 3% ниже прошлогоднего результата. По ито-
гам третьего квартала продажи смартфонов год 
к году падали на 30% в абсолютном выражении и на 
43% — в денежном (см. „Ъ“ от 2 ноября).

Потребители сместили внимание на средний 
сегмент смартфонов: самой быстрорастущей ка-
тегорией стали устройства ценой 30–40 тыс. руб. 
(увеличение на 30% в штуках), в то время как про-
дажи смартфонов ценой 20–30 тыс. руб. показали 
повышение только на 6%. Спрос в премиум-сег-

менте (устройства дороже 50 тыс. руб.) упал сра-
зу на 57%, а в бюджетном (до 15 тыс. руб.) — на 35%.

Самыми популярными брендами смартфонов, 
по оценке МТС, стали китайский Xiaomi и его суб-
бренд Poco (33% рынка в штуках), на втором ме-
сте — южнокорейский Samsung (19%), следом 
идут Realme (14%), Apple (10%) и Tecno (7%). В день-
гах лидером рынка остается Apple (34%), за ним 
идут Samsung (31%), Xiaomi и Poco (24%), китай-
ские Realme (8%) и Tecno (3%).

При этом, отмечается в данных МТС, продажи 
в штуках телефонов Samsung снизились на 51%, 
китайского Honor — на 47%, Huawei — на 33%, 
а Apple — на 45%. В то же время Tecno, Realme 
и Vivo, наоборот, демонстрируют наибольший 
темп роста продаж: спрос на Vivo увеличился на 
20%, Realme — на 122%, а Tecno — на 563%.

Среди десяти самых покупаемых смартфонов 
в этом году оказались Xiaomi Redmi 9A, Apple iPhone 
11, 12 и 13, Samsung Galaxy A03 и другие. В их числе 
нет ни одной модели из свежей линейки iPhone 14. 
«Последние модели iPhone, как правило, не попа-
дают в топ — это дорогие смартфоны премиально-
го сегмента, которые покупают не так часто»,— по-
яснили в МТС. iPhone 14 поздно появился на рынке 
и поэтому не смог войти в число лидеров продаж, 
уточняет собеседник „Ъ“ на рынке электроники.

В «Ситилинк» приводят другие оценки по наи-
более востребованным по цене смартфонам: в этой 

сети граждане чаще всего выбирали смартфо-
ны стоимостью до 10 тыс. руб., на втором месте — 
устройства за 10–15 тыс. руб. В «Ситилинк» в коли-
чественном выражении лидируют Xiaomi, Realme 
и Samsung, в деньгах — Apple, Xiaomi и Samsung.

Доля устройств китайских брендов на россий-
ском рынке за десять месяцев 2022 года достигла 
65% (около 13,5 млн устройств), в то время как за 
аналогичный период прошлого года составляла 
50%, рассказали „Ъ“ в «М.Видео-Эльдорадо»: «Ки-
тайские производители наращивали продажи 
в последние годы, и сейчас они занимают лиди-
рующие позиции не только в базовом и среднем 
ценовом сегменте, но и среди флагманов».

Главной причиной смещения покупательско-
го спроса на китайские устройства стало решение 
Apple и Samsung прекратить официальные по-
ставки в Россию, что «привело к снижению дове-
рия покупателей к этим брендам», полагает руко-
водитель аналитического центра GS Group Алек-
сандр Сурков: «Покупателям ограничили доступ 
к некоторым сервисам, нет возможности ремон-
тировать устройства в официальных сервисных 
центрах». По мнению эксперта, китайские брен-
ды будут наращивать поставки дорогих смартфо-
нов в РФ, в результате чего в 2023 году Apple мо-
жет уступить первое место в денежном выраже-
нии Xiaomi.

Тимофей Корнев

Параллельный лидер
Смартфоны от Apple сохраняют первое место по продажам в РФ

Российский союз промыш-
ленников и предпринимате-
лей (РСПП) одобрил законо-
проект «Единой России» о без-
возмездном доступе провайде-
ров в многоквартирные дома 
при наличии договора с лю-
бым жильцом. Инициатива де-
путатов от «Справедливой Рос-
сии — За правду» (СРЗП), пред-
полагающая участие в процес-
се управляющих компаний, 
поддержки не встретила. Од-
нако оба варианта остаются на 
повестке дня.

„Ъ“ ознакомился с заключени-
ями комиссии РСПП по связи и IT 
на два законопроекта, касающих-
ся доступа операторов связи в мно-
гоквартирные жилые дома. Комис-
сия поддержала проект сенаторов 
и депутатов от «Единой России» (ЕР), 
предполагающий доступ провайде-
ров при наличии договора на услу-
ги связи без проведения собрания 
собственников (см. „Ъ“ от 17 ноя-
бря). Вторую инициативу, внесен-
ную депутатами от СРЗП Сергеем 
Мироновым и Галиной Хованской 
(по ней собрание жильцов назнача-
ет представителя по вопросам свя-
зи), комиссия раскритиковала, со-
чтя, что она «не позволяет решить 
существующие проблемы».

Профильный комитет РСПП ссы-
лается на то, что президент Вла-
димир Путин в сентябре поручал 
предусмотреть безвозмездное раз-
мещение оборудования операторов 
при обсуждении поправок к Жи-
лищному кодексу. Инициатива се-
наторов и депутатов от ЕР обеспе-
чивает безвозмездный доступ опе-
раторов связи в дома при наличии 
договора на услуги даже с одним 
жильцом. Провайдеры при этом 
должны оплачивать электроэнер-
гию, которую тратят.

Согласно поправкам от СРЗП, 
если собственники жилья решают 
освободить провайдера от платы, 
расходы на обслуживание, связан-
ные с работой операторского обору-
дования, перекладываются на них 
самих. Это предложение «не име-
ет под собой правового обоснова-
ния и носит антисоциальный ха-
рактер», сочли в РСПП. Письма с от-
зывами (есть у „Ъ“) президент РСПП 
Александр Шохин 7 декабря на-
правил спикеру Госдумы Владими-
ру Володину, вице-премьеру Дмит-
рию Чернышенко и главе Минциф-
ры Максуту Шадаеву. Адресаты не 
ответили „Ъ“.

Вопрос доступа провайдеров 
в многоквартирные дома обсужда-
ется в Госдуме с 2018 года. Соответ-
ствующие поправки вносила груп-
па сенаторов; один из них, Андрей 
Клишас, позднее отозвал соавтор-
ство и подписался под новой ини-
циативой ЕР. Галина Хованская, ко-
торая на тот момент была предсе-
дателем комитета Госдумы по жи-
лищной политике и ЖКХ, не под-
держивала документ сенаторов (см. 

„Ъ“ от 2 декабря 2019 года). Но даже 
тот законопроект, утверждает го-
спожа Хованская, лучше, чем про-
ект депутатов от ЕР: «По нему жите-
ли не могут опротестовать приход 
оператора». Если проект будет при-
нят, права собственников окажутся 
незащищены, соглашается Сергей 
Миронов.

Эксперты отмечают сохраняющу-
юся актуальность регулирования во-
просов доступа провайдеров в дома. 
Ситуация уже несколько улучши-
лась, «но говорить о том, что управля-

ющие компании расстались с идеей 
монополии, было бы преждевре-
менно», отметил аналитик MForum 
Алексей Бойко. Директор по анали-
тике АНО «Цифровая экономика» Ка-
рен Казарян связал улучшение обста-
новки с «активистской деятельнос-
тью жильцов, а также развитием сер-
виса электронного голосования соб-
ственников».

Опрошенные „Ъ“ крупные опе-
раторы связи, как и комитет РСПП, 
поддержали законопроект сенато-
ров и депутатов от ЕР, а не от СРЗП. 
В «Ростелекоме» пояснили, что пер-
вая инициатива «предлагает опти-
мальный вариант в интересах поль-
зователей». В МТС добавили, что 
принятие второго законопроекта 
создаст «необоснованное расши-
рение полномочий управляющих 
компаний».

В то же время, подчеркивает ру-
ководитель провайдера «Енева» Ни-
кита Дамаскин, само по себе облег-
чение доступа в дома не приведет 
к повышению качества услуг: «Не 
все игроки рынка будут сохранять 
абонентов за счет расширения или 
улучшения сервисов: кто-то пойдет 
просто по пути демпинга, а это не-
гативно скажется на общем состо-
янии отрасли». Однако, призна-
ет эксперт, появление новых норм 
«поможет установить более про-
зрачные правила игры».

Юрий Литвиненко

Принцип  
одного жильца
Законопроект  
о доступе провайдеров в дома 
поддержан РСПП

Несмотря на стремление гра-
ждан экономить на развлече-
ниях, лотерейные компании 
рассчитывают на рост рынка 
по итогам года. Так, объем це-
левых отчислений, который 
напрямую зависит от выруч-
ки с продаж билетов, только 
по итогам девяти месяцев уве-
личился на 16%, говорят в «Сто-
лото», ожидая традиционно-
го роста спроса перед Новым 
годом. В 2022 году в сегменте 
также обострилась конкурен-
ция: «Национальная лотерея» 
за счет соглашения с «Почтой 
России» теперь имеет равную 
по количеству точек со «Сто-
лото» сеть распространения. 
Сами участники рынка счита-
ют сдерживающим фактором 
низкое доверие граждан к лоте-
реям. Эксперты полагают, что 
в 2023 году на ситуацию повли-
яет и общее снижение покупа-
тельской способности.

Объем перечисленных в бюджет 
РФ целевых отчислений от прода-
жи лотерейных билетов под брен-
дом крупнейшего распространите-
ля «Столото» за девять месяцев вырос 
на 16%, до 2,2 млрд руб., рассказали 
„Ъ“ в компании. В «Столото» рассчи-
тывают на рост и в целом по итогам 
года, подчеркивая, что традиционно 
пик продаж лотерей приходится на 
последнюю неделю декабря. Объем 
и динамику выручки от продаж би-
летов в компании не раскрывают. 
Однако она обычно растет пропор-
ционально отчислениям, размер ко-
торых должен составлять 10% от раз-

ницы между суммой выручки и ве-
личиной призового фонда.

С июля 2014 года в РФ разрешены 
только государственные лотереи, ор-
ганизаторами выступают Минспорт 
и Минфин. АО ГСЛ — оператор ло-
тереи Минспорта, ООО «Спортло-
то» — Минфина. Крупнейший рас-
пространитель лотерейных биле-
тов — АО ТК «Центр» (бренд «Столо-
то»), все три компании контролиру-
ются холдингом S8 Capital Армена 
Саркисяна. В 2021 году общая выруч-
ка ГСЛ, «Спортлото» и ТК «Центр», со-
гласно Kartoteka.ru, составила около 
60 млрд руб.

В 2020 году на рынке появился 
еще один оператор — ООО «Спортив-
ные лотереи», который распростра-
няет «Национальную лотерею», ор-
ганизуемую Минфином. По данным 
Kartoteka.ru, 49% ООО принадлежит 
структурам ВТБ, 51% — президенту 
Международной федерации бокса 
Умару Кремлеву. Выручка ООО в 2021 
году составляла только 52,3 млн руб. 
Но активные продажи «Националь-
ная лотерея» запустила только в ав-
густе 2022 года, пояснили „Ъ“ в ком-
пании: «С 1 октября, когда стартова-
ли розыгрыши флагманской лоте-
реи, по еженедельным тиражным 
лотереям мы заняли около 20% рын-
ка, и амбиции существенно выше». 
Сеть «Национальной лотереи», по ее 
собственным данным, за год увели-
чилась с 1,3 тыс. до 74 тыс. точек про-
даж. Как писал „Ъ“ 13 сентября, са-
мый крупный канал распростране-
ния лотерей — «Почта России» разо-
рвала сотрудничество со «Столото» 
и договорилась о продажах с «Наци-

ональной лотереей»: в продажах би-
летов задействовано более 40 тыс. 
почтовых отделений.

После решения «Почты России» 
прекратить продажи билетов «Столо-
то», последняя активно работает над 
подключением новых каналов про-
даж, утверждают в компании: «Наши 
билеты уже стали доступны во всех 
супермаркетах „Лента“, ведущей 
уральской сети „Монетка“, продукто-
вых магазинах „Виктория“, а также 
на аренах Континентальной хоккей-
ной лиги». Сеть распространения 
билетов «Столото» составляет около 
72 тыс. точек продаж, уточнили там.

Продажи лотерейных билетов че-
рез почтовые отделения в 2022 году 
«сохранились на уровне прошлого 
года», заявили в «Почте России», не 
раскрывая цифр. В продуктовых се-
тях, где продаются лотерейные биле-
ты, не ответили на запросы или отка-
зались от комментариев.

Между тем перспективы лотерей-
ного рынка на следующий год оста-
ются неустойчивыми и, судя по все-
му, прямо зависят от ситуации с воен-
ными действиями на Украине и жест-
ким конфликтом России с Евросою-
зом, США и другими странами. «Есть 
заблуждение, что люди активнее уча-
ствуют в лотерейных розыгрышах, 
когда происходят разные сложные со-
бытия,— поясняют в „Столото“.— Но 
участники чаще приобретают лоте-
рейные билеты, наоборот, когда все 
хорошо». В «Национальной лотерее» 
отмечают, что рост рынка «ограничи-
вает низкий уровень доверия к лоте-
реям». Главный редактор InterMedia 
Евгений Сафронов между тем счита-

ет, что в 2023 году на рынке в большей 
степени отразится снижение покупа-
тельской способности россиян. Экс-
перт подчеркивает, что «все зависит 
от военных, политических и эконо-
мических условий».

Валерия Лебедева

Граждане обилетились
Распространители лотерей увеличивают доходы

Ритейлеры, торгующие товара-
ми для дома, выходят в продо-
вольственный сегмент. Так, сеть 
дешевых магазинов «Галамарт» 
намерена расширить ассорти-
мент за счет продуктов. Другой 
непродовольственный ритейлер 
этой категории — Fix Price запу-
стил такой бизнес ранее, но про-
дажи продуктов у сети пока не-
велики. 

О планах федеральной франчай-
зинговой сети дискаунтеров с товара-
ми для дома «Галамарт» расширить ас-
сортимент за счет продуктов питания 
стало известно из вакансии на порта-
ле HeadHunter. Компания ищет руко-
водителя нового товарного направле-
ния «Продукты питания». В «Галамарт» 
комментарий не предоставили.

Розничная сеть хозяйственно-бы-
товых товаров «Галамарт» включает 
более 450 магазинов в России и Бело-
руссии. Первый магазин сети запусти-
ли в 2009 году. Изначально точки от-
крывались под брендом «Магазин по-
стоянных распродаж», после ребрен-
динга в 2013 году переименованы 
в «Галамарт».

Партнер One Story Ольга Сумишев-
ская считает, что за счет расширения 
ассортимента через продукты пита-

ния «Галамарт» стремится диверси-
фицировать бизнес, а также повысить 
посещаемость своих торговых точках. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
включение в ассортимент продуктов 
питания позволит ритейлеру повы-

сить плотность продаж. В ситуации 
снижения покупательской способ-
ности продукты питания в составе ас-
сортимента магазинов выглядят од-
ним из возможных форматов разви-
тия бизнеса, говорит эксперт Franshi-
za.ru Анна Рождественская.

При формировании ассортимен-
та продовольственных товаров «Гала-
март» может опираться на опыт свое-
го основного конкурента — сети Fix 
Price, дополнившей непродовольст-

венный сегмент продуктами пита-
ния, считает господин Бурмистров. 
Но в Fix Price говорят, что продукты 
питания занимают небольшую долю 
в ассортименте. При этом доля про-
дуктов питания в общем объеме роз-
ничных продаж Fix Price в этом году 
незначительно снизилась: в треть-
ем квартале 2022 года она составила 
27,2% против 27,9% в аналогичный пе-
риод 2021 года и 30,9% — во втором 
квартале 2022 года.

Поставщики и производите-
ли продовольствия также проявля-
ют интерес к сотрудничеству с сетя-
ми типа Fix Price, говорит зампред 
правления ассоциации «Руспродсо-
юз» Дмитрий Леонов. По его словам, 
прежде всего это касается произво-
дителей, у которых не получается по-
пасть на полки крупных федераль-
ных сетей. Но, добавляет господин 
Леонов, поставщикам бывает слож-
но вписаться в узкий ассортимент 
и цены данных сетей.

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов пред-
полагает, что «Галамарт» может проте-
стировать закупки и продажи продо-
вольственных товаров, чтобы затем 
их полноценно включить в основной 
состав ассортимента новых жестких 

дискаунтеров малого формата. Как ра-
нее писал „Ъ“, «Галамарт» планирует 
открыть несколько первых торговых 
точек в новом для себя формате пло-
щадью около 100 кв. м в Челябинске, 
Перми и Екатеринбурге. Сейчас пло-
щадь большинства торговых точек 
сети составляет 350–400 кв. м.

Сегодня наблюдается высокий 
спрос на франшизы небольших мага-
зинов «у дома» в эконом-сегменте, от-
мечает Анна Рождественская. В част-
ности, активно развивается франши-
за сети «Авокадо». Также есть запрос 
и на открытие дискаунтеров «Чижик», 
принадлежащих X5 Retail Group, од-
нако у этой сети нет франшизы, уточ-
няет госпожа Рождественская. Инте-
рес ритейлеров к магазинам малых 
форматов подтверждается и потре-
бительским поведением. По данным 
NielsenIQ, около 45% посетителей ди-
скаунтеров совершают покупки в них 
раз в неделю и чаще. А продукты пита-
ния вышли в топ наиболее приобре-
таемых товаров в таких магазинах. 
По оценке аналитиков NielsenIQ, на 
фоне растущей инфляции и сокраще-
нием реальных доходов 89% потреби-
телей считают цену главным критери-
ем для выбора продукта.

Алина Савицкая

«Галамарт» подпитает продажи
Непродовольственная сеть планирует продавать продукты

Присутствие операторов 
в домах должно быть 
на равных условиях  

с точки зрения  
оплаты оборудования, 

должен быть  
упрощенный порядок 
принятия решения 

по допуску в дом
— Максут Шадаев,

экс-зампред  
правительства Московской области,  

в 2018 году (цитата РИАМО)

Ц И Т А Т А

89 процентов
потребителей  
считают цену  
главным критерием  
при выборе продуктов, 
по данным NielsenIQ
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В прокат выходит фильм Ли Иль 
Хёна «Помнить». Неудобные во-
просы исторической памяти 
и коллективной ответственности 
режиссер упаковал в форму ли-
хого боевика, снятого в традици-
онном для южнокорейского кино 
жанре «фильма о мести», но с не-
обычным героем. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

есть и разнообразные, 
но почти всегда крайне жестокие спо-
собы ее осуществления — излюблен-
ный мотив корейского кино. В качест-
ве эталонного воплощения этой темы 
в первую очередь, конечно, вспоми-
нается «Трилогия мести» Пак Чхан 
Ука: «Сочувствие господину Месть» 
(2002), «Олдбой» (2003) и «Сочувст-
вие госпоже Месть» (2005). Молодой 
режиссер Ли Иль Хён («Помнить» — 
всего вторая его полнометражная 
картина) тоже делает своего героя-ви-
гиланта достойным сочувствия, уко-
реняя его мотивы не только в личной, 
но и общенациональной трагедии 
и ставя зрителя перед довольно не-
комфортной моральной дилеммой.

«Помнить» — вольный ремейк 
одноименного фильма Атома Эгоя-
на (2015), в котором 80-летний быв-
ший узник Освенцима, страдающий 
деменцией, отправлялся на поиски 
офицера СС, которого считал глав-
ным виновником гибели своей се-
мьи, чтобы отомстить ему. Ли Иль Хён 
переносит историю на родную почву, 
и все сразу становится, согласно рас-
хожему выражению, не так одноз-
начно: объекты возмездия, которое 
должно их настигнуть спустя более 
семидесяти лет после совершенных 
преступлений,— корейские коллабо-
ранты, сотрудничавшие с японцами 
во время оккупации в 1940-х годах. 
И все эти годы они вовсе не скрыва-

лись от правосудия, а, наоборот, де-
лали блестящие карьеры в армии, 
бизнесе и политике, удобно «забыв» 
о своем прошлом и призывая согра-
ждан сделать то же самое. Какой, мол, 
смысл снова и снова расчесывать ста-
рые обиды, когда на современном 
этапе Япония может стать для Юж-
ной Кореи надежным и выгодным 
партнером?

Эту точку зрения совершенно 
не разделяет Хан Пиль Чху (Ли Сон 
Мин), помнящий 1940-е куда лучше, 
чем то, что случилось на прошлой не-
деле,— в том числе потому, что у него 
болезнь Альцгеймера в довольно про-

двинутой стадии и кратковременная 
память начинает отказывать. В начале 
картины этот мирный божий одуван-
чик дорабатывает последние день-
ки перед пенсией официантом в TGI 
Friday’s. Молодые коллеги, прозвав-
шие старика Фредди, нежно его лю-
бят, особенно Ингю по кличке Джей-
сон (звезда дорам красавчик Нам Джу 
Хёк). Первый намек на то, что дедуш-
ка Фредди не так прост, как кажет-
ся, появляется, когда он вступается 
за Джейсона перед клиентом-грубия-
ном, проявляя неожиданную остроту 
ума и ловкость рук.

Уйдя на заслуженный отдых, Хан 
Пиль Чху не собирается тихо греться 

на солнышке и выращивать цветочки 
в ожидании, когда Альцгеймер под-
чинит его полностью. Первым делом 
он наведывается в сарай в собствен-
ном дворе, где обнаруживаются наби-
тая деньгами сумка, висящая на стене 
схема с портретами подозреваемых, 
как у каждого уважающего себя сле-
дователя в кино, а под полом — спря-
танный кольт времен японской окку-
пации. Затем он записывает видео, 
в котором объясняется, что намерен 
расправиться с пятью людьми, винов-
ными в том, что случилось с его семь-
ей: отца японцы арестовали по доно-
су и запытали до смерти, мать умерла 
от горя, брат погиб в трудовом лаге-
ре, а сестру заставили стать «женщи-
ной для утех», и она покончила с со-
бой. В отличие от фильма Эгояна, Хан 
Пиль Чху не надо устанавливать лич-
ности своих врагов. Они ему хорошо 
известны, а чтобы не забыть, он выта-
туировывает их имена на собствен-
ных пальцах.

Еще одно важное отличие: в кар-
тине 2015 года мстителя играл 
86-летний на тот момент Кристофер 
Пламмер, а помогал ему персонаж 
в исполнении его сверстника Марти-
на Ландау, прикованный к инвалид-
ной коляске, корейскому же актеру 
Ли Сон Мину всего 54 года. Его, конеч-
но, преобразили с помощью пласти-
ческого грима, в одних сценах более 
убедительного, чем в других, но его 
герой все равно очень бодро бегает, 
дерется, скачет по лестницам и во-
дит машину, причем не абы какую, 
а шикарный ярко-красный «порше». 
Напарником его становится юный 
Ингю, привлеченный сначала воз-
можностью сесть за руль этого авто, 
потом обещанием денег после удач-
ного завершения миссии (парал-
лельно Хан Пиль Чху успевает рас-

правиться с угрожающими парню 
кредиторами, каждый из которых 
моложе его в три раза и крупнее фи-
зически в четыре). А уж потом, ког-
да мертвые тела начинают сыпать-
ся, как костяшки домино, увязший 
в этой миссии так, что уже не соско-
чить. И если герой Пламмера ковылял 
себе спокойно по американской про-
винции в поисках своей цели, то в ко-
рейской версии в погоню за героя-
ми устремляется не только полиция, 
но и мордовороты-наемники одного 
из злодеев.

В результате философско-этиче-
ские вопросы в фильме часто отходят 
на второй план, уступая место экше-

ну — по-корейски бодрому и по-ко-
рейски же попирающему все законы 
логики, физики и доказательной ме-
дицины. Полицейские безуспешно 

гоняются за стариком и юнцом, разъ-
езжающими на самой заметной ма-
шине в радиусе ста километров, Ингю 
получает экспресс-урок истории оте-

чества, а зрители — возможность за-
думаться о последствиях националь-
ной травмы, иногда принимающих 
вот такие причудливые формы.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Роскошь человеческого отмщения
На экранах «Помнить» Ли Иль Хёна

Главная и самая  патриотичная россий-
ская поп-вокалистка последнего деся-
тилетия Полина  Гагарина выпустила но-
вый альбом «Вдох». В атаку с ним вряд ли 
пойдут, считает Борис  Барабанов.

се хорошее, что могло произой-
ти с молодой певицей в России, с Полиной 
Гагариной произошло до 2016 года, до вы-
хода ее предыдущего альбома «9». Она вы-
играла «Фабрику звезд», выпустила до сих 
пор всеми любимые хиты с музыкой Кон-
стантина Меладзе, в сложный 2015 год 
принесла России второе место на конкур-
се «Евровидение» и заняла кресло настав-
ника в шоу «Голос». А потом певица с голо-
сом и вкусом оказалась в ситуации, когда 
о ней говорят в политическом контексте, 
и это грустно.

В 2018 году Полина Гагарина стала дове-
ренным лицом Владимира Путина во время 
его предвыборной кампании и вошла в со-
став движения с английским названием Pu-
tin Team. В том же 2018-м госпожа Гагари-
на добавила себе общественной нагрузки 
и стала доверенным лицом Сергея Собяни-
на. И тогда же вошла в президентский Совет 
по культуре и искусству.

Наконец, в марте 2022 года она выступи-
ла на митинге-концерте в «Лужниках» кото-
рый был посвящен годовщине присоедине-
ния Крыма к России и стал первой массовой 
акцией в поддержку СВО. Концерт прошел 
под лозунгом «Za мир без нацизма! Zа Рос-
сию! Zа президентa!».

В «Лужниках» Полина Гагарина исполни-
ла песню группы «Кино» «Кукушка», которая 
входит в ее репертуар с момента появления 
этой версии в фильме «Битва за Севастополь» 
(2015). Исполнение песни на митинге вызва-
ло новую бурю споров на тему «апроприации» 
наследия Виктора Цоя ультрапатриотически-
ми силами, а также о том, на чьей стороне был 
бы музыкант, доживи он до наших дней. Вы-
ступление Полины Гагариной в белом пальто 
с георгиевской ленточкой по резонансу было 
сравнимо с появлением президента. Сомне-
ний насчет того, в каком музыкальном «лаге-
ре» находится певица, с тех пор не возникало. 
В первые дни декабря пресса активно цити-
ровала, предположительно, разосланный ад-
министрацией президента в регионы и на го-
спредприятия список артистов, которых 
рекомендуется приглашать на новогодние ме-
роприятия. Отмечается, что это артисты «па-
триотической направленности». В список вхо-
дит и Полина Гагарина.

Как раз накануне обнародования этого 
списка вышел ее четвертый студийный аль-
бом «Вдох». Сложно вообразить, что кто-то 
в администрации главы государства успел его 
послушать, и это стало причиной включения 
певицы в «белый список». Скорее всего, ее взя-
ли на борт по сумме заслуг. Здесь важно то, 
что в сегодняшней музыкальной индустрии 
поп-артист в принципе не обязан выпускать 
альбомы, достаточно хит-синглов и клипов. 
А уж в момент, когда ты буквально олицетво-
ряешь правильную и тщательно отобранную 
Z-эстраду, отсутствие альбомов на протяже-
нии шести лет и вовсе никто не заметит.

Тем не менее альбом есть — и стоит разо-
браться, что представляет собой певица Поли-
на Гагарина, если отвлечься от ее убеждений. 

Открывающий альбом трек «Бабочки» — 
тривиальный танцевальный номер лири-
ческой направленности. «Мы будем вспо-
минать наш запретный рай, он был для нас 
двоих лучшим, так и знай» — такого рода тек-
сты, по идее, уже давно должен писать искус-
ственный интеллект. В песне «Вдох» Гагари-
на поет «я в небо отпускаю все твои грехи» 
и, как и тысячи певиц до нее, просит героя 
песни «больше не звонить». Песня «Тени» на-
чинается со слов «Новый день прольет на все 
свой свет. То, что не хотела, я замечу», и ка-
жется, что вот здесь-то наконец певицу ждет 
осознание каких-то важных, может быть, 
даже геополитических истин. Но в ней сно-

ва речь о сложных отношениях с возлюблен-
ным: «Слезы не сдержать, но время лечит».

«В этом городе стало холодно»,— поет Гага-
рина в номере «Плакали», и это тоже не про 
замерзающую Европу, а про отношения. 
«Не звони мне ночами без повода, я не буду 
синицей в твоих руках» — эти и прочие тек-
стовые клише положены на аранжировку, 
которая подошла бы и Zivert, и Анне Асти, 
и прочим девушкам с переднего края се-
годняшней эстрады. «Боже, зачем ты мне 
его дал, если все это не навсегда?» — спра-
шивает Полина Гагарина Всевышнего в пес-
не «Вода». Всевышний, как всегда, молчит. 
Песня «Не мое кино» похожа на материал 
тех времен, когда ее репертуаром занимал-
ся Константин Меладзе — однако все-таки 
он вряд ли допустил бы, чтобы в песне зву-
чала строчка «начать страницу с чистого ли-
ста». «Последний ноябрь» с электронными 

барабанами и синтезаторами со старой кас-
сеты хитов как будто бы должен обозначать 
следование трендам, это ведь сейчас самый 
модный звук. Но ни в композиции, ни в ис-
полнении Полины Гагариной нет даже ма-
ленькой искры самобытности, собственно-
го отношения к музыке.

На протяжении последних десяти лет По-
лина Гагарина по праву претендовала на зва-
ние самой заметной и самой одаренной оте-
чественной певицы. У нее был материал, 
достойный европейских радиостанций, 
и она была готова развиваться, двигаться 
в разные стороны. Но когда слушаешь на-
сквозь предсказуемый альбом «Вдох», кажет-
ся, что лучше бы она выпустила что-нибудь 
такое же дикое и истово-патриотическое, 
как речи Ивана Охлобыстина,— голос позво-
ляет и даже располагает. Потому что вместо 
этого вышло собрание банальностей.

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

Шлягеры 
вместо митинга
Вышел новый альбом  
Полины Гагариной

Затянув студийную паузу,  
Полина Гагарина в новом альбоме 
блеснула неприкрытыми  
поп-музыкальными клише 
ФОТО МАРИНЫ МОЛДАВСКОЙ

То, как Хан Пиль Чху 
(Ли Сон Мин) вершит свое 
возмездие, сплошь и ря-
дом разносит рациональ-
ные ожидания в пух и прах 
ФОТО MOONLIGHT FILM

Философско-этические вопросы 
в фильме часто отходят на второй 
план, уступая место экшену —  
по-корейски бодрому и по-корейски 
же попирающему все законы логики

М

В
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спорт
СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Россию нацелили на Лос-Анджелес
ОКР рассматривает различные варианты спортивного будущего

Олимпийский комитет России (ОКР) рас-
сматривает различные варианты, связан-
ные с ближайшим будущим спортивной 
отрасли, которая после начала военной 
спецоперации на Украине фактически 
оказалась в полной международной изо-
ляции. Один из них все-таки предусма-
тривает участие отечественных спортсме-
нов в ближайших Олимпийских играх: они 
пройдут в 2024 году в Париже. Учитывая 
последние заявления главы Международ-
ного олимпийского комитета (МОК) Тома-
са Баха по поводу «деполитизации» спор-
та, причины для оптимизма существуют. 
Впрочем, как минимум не менее реали-
стичными, кажется, выглядят другие сце-
нарии. Они предполагают полноценное 
возвращение России в мировой спорт не 
раньше 2026 года.

лижайшее будущее российского 
спорта стало центральной темой выступления 
на исполкоме ОКР его президента Станислава 
Позднякова, который остался единственным 
кандидатом на очередных выборах главы ор-
ганизации: они состоятся 20 декабря. Эта тема 
остается чрезвычайно актуальной с конца фев-
раля нынешнего года. Сразу после начала спе-
циальной военной операции на Украине Меж-
дународный олимпийский комитет выпустил 
рекомендации, настаивавшие на фактической 
изоляции отечественного спорта. Им последо-
вало подавляющее большинство международ-
ных спортивных федераций, отстранивших 
россиян от участия в официальных соревно-
ваниях. Между тем из заявлений Станислава 
Позднякова следовало, что ОКР все-таки рас-
считывает на то, что российская сборная смо-
жет выступить на ближайшей Олимпиаде: она 
состоится в 2024 году в Париже.

Вариант с выступлением сборной России 
во Франции, как выяснилось, заложен в при-
нятом ОКР документе под названием «Стра-
тегия-2028». Впрочем, там присутствуют 
и варианты, которые Станислав Поздняков 
охарактеризовал как «резервные». Они пред-
усматривают «полноценное» возвращение 
России в олимпийское движение «не раньше» 
2026 года — на него приходится зимняя Олим-
пиада в Италии. При этом медальная задача 
для сборной страны в «Стратегии-2028» связа-
на даже не с итальянскими Играми, а с теми, 
что пройдут через два года после них в Лос-Ан-
джелесе. По мнению Станислава Позднякова, 
у России «есть необходимые резервы», чтобы 
попасть на них в топ-тройку медального заче-
та. В последний раз на летней Олимпиаде рос-
сийская сборная оказалась в тройке лучших 
уже очень давно — в Пекине в 2008 году.

Объясняя существование оптимистично-
го сценария, Станислав Поздняков сослал-
ся на «дипломатическую работу», которую 
ведет ОКР, добавив, что «неоднократно разго-
варивал» с президентом МОК Томасом Бахом 
и другими руководителями головной структу-
ры. «Никто из них не говорил, что не хочет ви-
деть россиян на соревнованиях. Есть страны, 
настроенные радикально и желающие раско-
ла, но таких, поверьте, меньшинство»,— пояс-
нил господин Поздняков. По его мнению, «изо-
ляционистская» политика приносит «больше 
вреда» самому МОК и олимпийскому движе-
нию в целом, нежели России.

Кроме того, Станислав Поздняков указал 
на то обстоятельство, что 17 декабря истекает 
срок санкций, наложенных на Россию в 2019 

году по инициативе обратившегося в Спор-
тивный арбитражный суд (CAS) Всемирного 
антидопингового агентства (WADA), которое 
признало Российское антидопинговое агент-
ство (РУСАДА) не соответствующим антидо-
пинговому кодексу в связи с обнаруженными 
манипуляциями с базой данных Московской 
антидопинговой лаборатории. Санкцион-
ный пакет предусматривал в том числе вы-
ступление российских спортсменов на на-
иболее значимых соревнованиях, включая 
Олимпийские игры и все чемпионаты мира, 
в нейтральном статусе в течение двух лет. Го-
сподин Поздняков уверен, что оснований для 
продления этих санкций нет, а российская 
сторона выполнила все условия, поставлен-
ные перед ней.

Похоже, однако, что, несмотря на оптимизм 
ОКР, вероятность не слишком благоприятного 
для России развития событий все еще доволь-
но высока. Во всяком случае, заявления Тома-
са Баха по итогам завершившегося вчера засе-
дания исполкома МОК наводили на мысль, что 
и он держит в уме самые разные варианты раз-
вития событий.

С одной стороны, господин Бах уточнил, 
что в позиции МОК в отношении России «нет 
никаких изменений», назвав применяемые 
к российскому спорту санкции «защитными 
мерами». С другой стороны, он отметил, что 
его структура ищет пути возвращения к «объ-
единяющей миссии» и ставит перед собой за-

дачу «не позволить спорту стать полностью 
политизированным». Причем, что Томас Бах 
понимает под «деполитизацией» спорта, ста-
ло ясно, когда в качестве позитивного при-
мера «сохранения целостности спортивных 
соревнований» он привел чемпионат Нацио-
нальной хоккейной лиги (НХЛ) и теннисные 
турниры, в которых российские спортсмены 
по-прежнему выступают и «получают поддер-
жку от болельщиков», а в качестве отрицатель-
ного — опять же теннисную историю с отка-
зом британского правительства допустить 
россиян и белорусов на Wimbledon. Кроме 
того, по словам Томаса Баха, такой же точки 
зрения придерживается президент Франции 
Эмманюэль Макрон, который уверен, что 
в Олимпиаде 2024 года должны принимать 
участие «представители всех стран, в том чи-
сле находящихся в состоянии войны».

«Российский вопрос», как сообщил Томас 
Бах, внесен в повестку так называемого Олим-
пийского саммита. Это мероприятие с участием 
лидеров олимпийского движения и, в частно-
сти, президентов федераций пройдет 9 декаб-
ря. Станислав Поздняков на него приглашен.

Оперативное его решение крайне жела-
тельно для России. Дело в том, что уже в бли-
жайшие недели начинается основной блок 
квалификационных состязаний перед париж-
ской Олимпиадой. Распространение отстране-
ния на них автоматически будет означать, что 
сборная России в лучшем случае сможет пое-
хать в Париж в радикально усеченном составе.

С санкциями, имплементированными по 
требованию WADA, не исключено, все тоже 
не так уж просто из-за дела фигуристки Ками-
лы Валиевой. Во время февральской Олимпи-
ады в Пекине она стала фигуранткой громкого 

скандала после того, как стало известно о том, 
что в ее пробе от 25 декабря 2021 года обнару-
жен запрещенный препарат триметазидин. 
Из-за этого МОК до сих пор не провел церемо-
нию награждения призеров командного тур-
нира в фигурном катании, выигранного сбор-
ной России с госпожой Валиевой в составе.

РУСАДА, которое международные спортив-
ные власти обязали провести расследование 
инцидента с фигуристкой, отчиталось о его за-
вершении еще в середине сентября, сослав-
шись при этом на исключительный статус Ка-
милы Валиевой, являющейся в силу молодости 
(16 лет ей исполнилось уже после завершения 
Олимпиады) так называемым защищенным 
лицом. Пункт 4.1 Международного стандарта 
по обработке результатов позволяет в целях за-
щиты интересов юных спортсменов сделать 
конфиденциальными «все процессы и про-
цедуру, связанные с обработкой результатов, 
включая обвинение и окончательное реше-
ние». Российское агентство уточнило, что «не 
намерено озвучивать дату слушаний, решение 
или другие детали по делу фигуристки».

Вскоре после этого WADA, не дожидаясь об-
народования итогов внутрироссийского рас-
следования, передало «дело Валиевой» в CAS. 
Отчет арбитража подтвердил, что это прои-
зошло, поскольку агентство решило, что отве-
чавшие за него органы — то есть прежде все-
го РУСАДА — намеренно затягивали процесс, 
«не уложившись в разумный дедлайн». Показа-
тельным смотрится и наказание, которое по-
требовало для Камилы Валиевой WADA,— че-
тыре года дисквалификации, то есть, по сути, 
максимально возможный срок, не учитываю-
щий особенности статуса фигуристки.

Алексей Доспехов

Б

РЕГЛАМЕНТ

Всеанглийский клуб  
лаун-тенниса и крокета 
оштрафовали 
за отстранение россиян
Ассоциация теннисистов-професси-
оналов (ATP) оштрафовала Ассоциа-
цию лаун-тенниса (LTA) и Всеанглий-
ский клуб лаун-тенниса и крокета 
(AELTC) на $1 млн за отстранение 
российских и белорусских спортсме-
нов от участия в британских турни-
рах, сообщает Daily Mail со ссылкой 
на заявление LTA. Отмечается, что 
ATP также пригрозила исключени-
ем LTA из тура, если россияне и бело-
русы не будут допущены до Wimble-
don и других британских турниров 
в 2023 году. В заявлении LTA отмеча-
ется, что в организации разочарова-
ны подобным решением.

«Финансовые последствия как это-
го штрафа, так и штрафа WTA окажут 
существенное влияние на способ-
ность LTA развивать и принимать 
теннис в этой стране. Например, мы 
планировали провести ряд турни-
ров уровня ATP Challenger, чтобы 
предоставить больше возможностей 
игрокам с более низким рейтингом 
в первом квартале 2023 года, и теперь 
не сможем этого сделать, особенно 
учитывая возможность дальнейших 
штрафов. Мы тщательно обдумаем 
наш ответ и ждем результатов нашей 
апелляции на решение и санкции 
WTA»,— говорится в заявлении.

В апреле Всеанглийский клуб ла-
ун-тенниса и крокета из-за ситуации 
на Украине отказался допускать на 
турнир 2022 года российских и бе-
лорусских теннисистов. В ответ на 
это ATP и Женская теннисная ассо-
циация (WTA) приняли решение не 
присуждать участникам Wimbledon 
рейтинговые очки. Кроме того, WTA 
оштрафовала за недопуск россий-
ских и белорусских теннисисток Ас-
социацию лаун-тенниса на $750 тыс., 
а AELTC — на $250 тыс. В начале мар-
та Международная федерация тен-
ниса (ITF) приостановила членство 
Федерации тенниса России и Федера-
ции тенниса Белоруссии. Российские 
спортсмены имеют право принимать 
участие в турнирах WTA и ATP в ней-
тральном статусе. «РИА Новости»
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«Это был лучший 
групповой этап 
чемпионата мира»
Президент Международной феде-
рации футбола (FIFA) Джанни Ин-
фантино назвал групповой этап 
чемпионата мира в Катаре лучшим 
в истории проведения турниров. Ра-
нее он заявлял, что чемпионат мира 
2018 года в России стал лучшим и са-
мым красивым за все время. Соглас-
но опубликованному FIFA релизу, 
48 встреч группового этапа чемпи-
оната мира в Катаре посетили более 
2,45 млн болельщиков, тогда как на 
чемпионате мира 2018 года этот по-
казатель составил 2,17 млн.

«Я действительно видел все матчи 
и скажу очень просто и ясно: это был 
лучший групповой этап чемпионата 
мира по футболу. Это очень многоо-
бещающе для оставшейся его части. 
Матчи были отличного качества и на 
красивых стадионах. И публика была 
невероятная. Средняя посещаемость 
составила более 51 тыс. человек»,— 
сказал господин Инфантино, которо-
го цитирует официальный сайт FIFA.

«Рекордные цифры на ТВ: у нас 
уже было более 2 млрд зрителей, что 
действительно невероятно. Два с по-
ловиной миллиона человек на ули-
цах Дохи и несколько сотен тысяч 
каждый день на стадионах, все вме-
сте, болеющие за свои команды, фан-
тастическая атмосфера, отличные 
голы, невероятное волнение и сюр-
призы»,— продолжил он.

«Нет больше ни маленьких ко-
манд, ни больших команд. Уровень 
очень, очень равный. Также впервые 
в истории национальные сборные со 
всех континентов вышли в play-off. 
Это показывает, что футбол стано-
вится по-настоящему глобальным. 
Мы надеемся, что чемпионат продол-
жится и завершится так же, как и на-
чался — фантастическим успехом. 
Я уверен, что мы достигнем 5 млрд 
зрителей по всему миру»,— отметил 
господин Инфантино. «РИА Новости»

По мнению президента ОКР  
Станислава Позднякова, «изоляцио-
нистская» политика приносит боль-
ше вреда самому МОК и олимпий-
скому движению в целом, нежели 
России  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ОЛИМПИЙСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

Боксеры не выбили признание
МОК по-прежнему не готов восстановить в правах IBA

Международный олимпийский 
комитет (МОК) оставил в силе ре-
шение о приостановке признания 
Международной ассоциации бок-
са (IBA), возглавляемой россия-
нином Умаром Кремлёвым. В ре-
шении МОК отмечается, что IBA 
все еще не выполнила требова-
ния руководства олимпийского 
движения, касающиеся управле-
ния федерацией — как админис-
тративного, так и финансового. 
В МОК дали понять, что сохране-
ние текущего положения может 
привести к тому, что бокс так и не 
будет включен в программу лет-
них Игр-2028 в Лос-Анджелесе. 
Напомним, что в Париже-2024, 
как это было и в Токио-2020, IBA 
будет отстранена от проведения 
олимпийского турнира. Вместо 
это МОК проведет боксерские 
соревнования самостоятельно.

еждународный олим-
пийский комитет не стал пересма-
тривать свое решение об отзыве 
признания IBA. Как отметил спор-
тивный директор МОК Кит Маккон-
нелл после завершившегося во втор-
ник вечером заседания исполкома 
МОК, IBA так и не выполнила тре-
бования руководства олимпийско-
го движения, настаивающего на ре-
форме управления IBA. Она должна 
охватывать как административные 

аспекты, так и финансовые, равно 
как и сугубо спортивные, касающие-
ся, например, судейства боев. Госпо-
дин Макконнелл сообщил также, что 
МОК отправил в адрес президента 
IBA Умара Кремлёва письмо, в кото-
ром пояснил, что именно не устраи-
вает МОК. «В письме высказывается 
наше беспокойство по поводу управ-
ления и финансовых процессов. Из-
менения в культуре управления, 
которые требовались для снятия от-

странения IBA, так и не произошли. 
Соответственно, отстранение остает-
ся в силе»,— сообщил господин Мак-
коннелл журналистам.

МОК, однако, не ограничился 
констатацией того, что он не удов-
летворен работой IBA — таких заяв-
лений в последние годы структура 
выпустила множество. В заявлении 
господин Макконнелла содержит-
ся намек на то, что бокс может быть 
даже исключен из олимпийской 
программы. Напомним, что на то-
кийских Играх-2020 (состоялись 
в прошлом году) боксерский тур-
нир уже прошел без участия IBA — 
его проводил сам МОК. Такая же схе-

ма будет использована в Париже 
в 2024 году. В МОК пояснили, что 
критерии отбора участников на па-
рижские Игры будут практически та-
кими же, как и на токийскую Олим-
пиаду. Настоящие сложности могут 
возникнуть в 2028-м, когда Олимпи-
аду примет Лос-Анджелес. Кит Мак-
коннелл напомнил, что на данный 
момент бокс вообще не значится 
в предварительной программе Игр-
2028 (с 1904 года, когда бокс дебю-
тировал на Олимпиадах, без него не 
обходились ни одни Игры). «И если 
бы решение нужно было принимать 
сейчас, то совет МОК не смог бы ре-
комендовать сессии МОК включить 
бокс в программу Игр под руковод-
ством IBA, так как она не продемон-
стрировала успешного решения 
имеющихся проблем»,— сказал го-
сподин Макконнелл.

Напомним, что IBA уже несколь-
ко лет пребывает в кризисе. Собст-
венно, на его волне в 2019 году МОК 
и отозвал признание IBA. Федерация 
испытывала сложности и с управ-
лением, и с финансами — долги 
IBA в какой-то момент превыша-
ли $15 млн. Однако в 2020 году, по-
сле того как Умар Кремлёв возглавил 
IBA, ситуация стала выправляться. 
В частности, был решен вопрос с дол-
гами. Случилось это после того, как 
спонсором IBA стал «Газпром», кон-
тракт с которым обеспечил IBA дохо-
ды на сумму около 30 млн швейцар-
ских франков.

Но отношения IBA и МОК лучше 
не стали. Скорее даже обострились. 
В мае Умар Кремлёв был переизбран 
на президентский пост, но МОК фак-
тически отказался признавать ре-
зультаты выборов в Стамбуле, к ко-
торым не был допущен пытавшийся 
конкурировать с Умаром Кремлёвым 
голландец Борис ван дер Фёрст. По-
следний опротестовал свое отстра-
нение в Спортивном арбитражном 
суде (CAS), добился положительно-
го для себя решения, но в итоге кон-
гресс IBA подавляющим большин-
ством голосов высказался против 
проведения новых выборов, таким 
образом выдав колоссальный кре-
дит доверия господину Кремлёву.

Уже в октябре IBA приняла еще 
два решения, также не вызвавших 
понимания в МОК. Так, Междуна-
родная ассоциация бокса отменила 
введенный ранее запрет на высту-
пления в международных соревно-
ваниях российских и белорусских 
спортсменов (рекомендации МОК, 
составленные после начала собы-
тий на Украине, предусматривают, 
что россияне и белорусы не должны 
выступать на международных тур-
нирах). При этом речь идет о высту-
плениях не в нейтральном статусе, 
а под своими национальными фла-
гами. А еще IBA временно приоста-
новила членство Федерации бокса 
Украины (ФБУ) — за «вмешательство 
государства» в работу ФБУ.

Александр Петров

В МОК считают, что IBA, 
которой руководит Умар 
Кремлёв, не удалось изме-
нить «культуру управления»  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат мира-2022 в Катаре
1/8 ФИНАЛА
Португалия—Швейцария 6:1. 
Рамуш, 17, 51, 67; Пепе, 33; Рафаэл Геррейру, 55; 
Леан, 90+2 — Аканджи, 58
6 декабря. Лусаил, стадион Lusail Iconic.  
83 720 зрителей.
Статистика матча
 Португалия Швейцария
Удары по воротам 14 10
Удары в створ 9 3
Угловые 6 6
Офсайды 3 3
Фолы 12 10
Предупреждения 0 2
Процент владения мячом 48 52

1/4 ФИНАЛА
09.12:  Хорватия—Бразилия,  

Нидерланды—Аргентина.

10.12: Марокко—Португалия, Англия—Франция.

М
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